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P R E S I D E N Z A D E L P R E S I D E N T E S E V E R I N O C I T A R I S T I 



PAGINA BIANCA



La s e d u t a c o m i n c i a a l l e 11 ,35 . 

A u d i z i o n e de l P r e s i d e n t e d e l l ' E N I C H E M , 
a v v o c a t o L o r e n z o N e c c i . 

P R E S I D E N T E . R i n g r a z i o il p r e s i d e n t e 
d e l l ' E N I C H E M p e r a v e r a c c e t t a t o l ' invi
to de l la C o m m i s s i o n e e gli d o s u b i t o la 
p a r o l a . 

L O R E N Z O N E C C I , Presidente dell'ENI
CHEM. C e r c h e r ò di e s p o r r e i p r o b l e m i 
de l l a c h i m i c a i t a l i a n a q u a l i li v e d i a m o 
d a l l ' a n g o l o v i s u a l e E N I . S a p e t e c e r t a m e n 
te c h e l ' E N I h a in p a r t e e r e d i t a t o i p r o 
b l e m i de l l a c h i m i c a i t a l i a n a e c h e o r a li 
s t a g e s t e n d o , p e r c u i v o g l i a m o fa re il 
p u n t o de l l a s i t u a z i o n e a t t u a l e e c h i a r i r e 
d o v e s i a m o a r r i v a t i in q u e s t a fase d i ri
s t r u t t u r a z i o n e . 

I l f a t t u r a t o t o t a l e d e l l ' i n d u s t r i a chi
m i c a è p a s s a t o da l 1981 al 1985 d a 28 
m i l a m i l i a r d i a 45 m i l a m i l i a r d i , m e n t r e 
l ' o c c u p a z i o n e è scesa d a 271 a 235 m i l a 
u n i t à . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a la p r o d u z i o n e d a l 
1981 a l 1985, si r e g i s t r a u n a u m e n t o so
s t a n z i a l e p e r la c h i m i c a p r i m a r i a e l a chi
m i c a f ine . L ' i n d i c e p i ù b a s s o p e r la chi
m i c a p r i m a r i a è q u e l l o de l 1982, T a n n o 
de l l a g r a n d e r i s t r u t t u r a z i o n e d a p a r t e 
d e l l ' E N I , o s s i a 84,8, c h e è d i v e n t a t o 96,6 
ne l 1985, m e n t r e p e r la c h i m i c a f ine l ' in
d ice p a s s a d a 101,1 a 121,5 da l 1981 al 
1985. I l t o t a l e p a s s a d a 96,7 a 110,6, c o n 
u n a u m e n t o d i q u a t t r o p u n t i , m e n t r e il 
t o t a l e d e l l ' i n d u s t r i a a u m e n t a d i 1,6 p u n t i . 

M e d i a m e n t e l ' i n d u s t r i a c h i m i c a a u m e n 
t a c o n u n r i t m o m a g g i o r e r i s p e t t o a l l ' in
d u s t r i a in g e n e r a l e . P u r t r o p p o la s i tuaz io 
n e , m i g l i o r a t a d a l 1981 a l 1985 in t e r m i n i 
r e l a t iv i , in t e r m i n i a s s o l u t i è a n c o r a mol 
t o p e s a n t e . L o s b i l a n c i o c o m m e r c i a l e è d i 
p e r sé s igni f ica t ivo: s i a m o a r r i v a t i a 
5.500 m i l i a r d i d i s b i l a n c i o t o t a l e ne l 
1985, c o n t r o 4.200 ne l 1984 e 3.400 ne l 

1983, e v e d i a m o c h e c o n t i n u a a d a u m e n 
t a r e a n n o d o p o a n n o . Ciò vuo l d i r e c h e 
l ' i n d u s t r i a i t a l i a n a p r o g r e d i s c e e c h e l'in
d u s t r i a c h i m i c a n o n è in g r a d o di segui
r e le r i c h i e s t e de l l a p r i m a c h e a u m e n t a 
n o e c h e v e n g o n o c o m p e n s a t e d a i m p o r 
t az ion i . Q u e s t e i m p o r t a z i o n i s o n o es t r e 
m a m e n t e n e g a t i v e p e r il c o m p a r t o de l l a 
c h i m i c a i t a l i ana , m e n t r e n o n è cos ì in 
n e s s u n a l t r o p a e s e d e l l ' o c c i d e n t e in cui 
la c h i m i c a è s e m p r e u n s e t t o r e t r a i n a n 
t e e gli sb i l anc i s o n o t o t a l m e n t e invers i . 

P R E S I D E N T E . Q u e s t o s b i l a n c i o è al 
n e t t o o a l l o r d o d e l l ' i m p o r t a z i o n e del le 
m a t e r i e p r i m e ? 

L O R E N Z O N E C C I , Presidente dell'ENI
CHEM. È a l n e t t o de l le i m p o r t a z i o n i , 
q u i n d i è a n c o r a p i ù n e g a t i v o , a n c h e se 
q u e s t e s o n o a b a s s o v a l o r e a g g i u n t o . 

C e r c h e r ò o r a di s p i e g a r e c o s a è l 'ENI -
C H E M e q u a l i s o n o le s t r a t e g i e c h e h a 
a d o t t a t o . L ' E N I C H E M n a s c e da l l a fusio
n e d i L i q u i c h i m i c a , Anic , S i r , R u m i a n c a e 
M o n t e d i s o n , a v v e n u t a t r a il 1982 e il 
1983, c o n u n p u n t o di p a s s a g g i o E N I C H I -
MICA-ENOXY C H E M I C A L , p e r a r r i v a r e al-
l ' E N I C H E M che è o p e r a t i v a da l g i u g n o 
1983. 

C o m p l e s s i v a m e n t e le a z i e n d e c h e so
n o conf lu i te n e l l ' E N I C H E M p e r decis io
n e g o v e r n a t i v a a v e v a n o q u a s i t u t t e le s tes
se c a r a t t e r i s t i c h e , c ioè e r a n o a z i e n d e pe
s a n t i s s i m e , c o n s t r u t t u r e c o m m e r c i a l i e lo
g i s t i che q u a s i i ne s i s t en t i , con u n mix p ro 
d u t t i v o e s c l u s i v a m e n t e di commodities e 
u n a c u l t u r a i m p i a n t i s t i c a p o c o innova t i 
va , c o n u n a e n o r m e d i s p e r s i o n e di c e n t r i 
p r o d u t t i v i . 

T r a il 1982 e il 1984 l ' E N I h a avvia
t o a t t r a v e r s o l ' E N I C H E M u n a se r i e d i ri
s t r u t t u r a z i o n i . Vi è s t a t a la r i p a r t i z i o n e 
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ne l m a r z o 1983 t r a E N I e M O N T E D I S O N 
del le l inee di p r o d o t t o a t t r a v e r s o l ' acqui 
s iz ione de i crackers d a p a r t e d e l l ' E N I 
(e sc luso q u e l l o d i M a r g h e r a ) , de i p o l i t e n i 
a b a s s a e d a l t a d e n s i t à , de l PVC e degl i 
i n t e r m e d i , de l l 'ABS , de l le g o m m e specia
li, degl i i n t e r m e d i p e r la d e t e r g e n z a , e 
s o n o s t a t i c e d u t i a l l a M O N T E D I S O N il 
p o l i p r o p i l e n e s i c i l i ano e il p o l i s t i r o l o in 
S a r d e g n a . S o n o s t a t e e l i m i n a t e le capac i 
t à p r o d u t t i v e o b s o l e t e , q u a s i il 50 p e r 
c e n t o de l le c a p a c i t à d i e t i l ene , d i cra
cking, il 42 p e r c e n t o de l l e c a p a c i t à d i 
p o l i t e n e a b a s s a d e n s i t à , c i r c a il 30 p e r 
c e n t o de l l e c a p a c i t à d i PVC e il 25 p e r 
c e n t o de l le c a p a c i t à di p o l i t e n e a d a l t a 
d e n s i t à . 

La c o n c e n t r a z i o n e di l inee di p r o d o t 
to è s t a t a e f f e t t u a t a in s i t i spec ia l i zza t i , 
m e n t r e p r i m a ogn i s i t o faceva p r a t i c a 
m e n t e t u t t o . Si è po i f a t t a u n a p r i m a 
r ev i s ione de l l a s t r u t t u r a t e c n o l o g i c a del 
s i s t e m a c o n t u t t i gli i n t e r v e n t i pos s ib i l i 
d i a g g i o r n a m e n t o de i p r o c e s s i e r i d u z i o n e 
de i cos t i . È s t a t o a v v i a t o u n i m p o r t a n t e 
p r o g e t t o , q u e l l o de l l a o t t i m i z z a z i o n e de l l e 
c a r i c h e p r o - p e t r o l c h i m i c a . C o m e s a p e t e , 
ne l la p e t r o l c h i m i c a le c a r i c h e p e t r o l i f e r e 
p e s a n o m o l t i s s i m o in t e r m i n i d i v a l o r e : 
s i a m o a r r i v a t i a d u n m a s s i m o d i q u a s i il 
90 p e r c e n t o ne l 1982, m e n t r e oggi h a n n o 
u n p e s o r e l a t i v o i n t o r n o a l 70 p e r c e n t o . 
L ' o t t i m i z z a z i o n e d i q u e s t e c a r i c h e al l ' in
t e r n o de l s i s t e m a E N I è f o n d a m e n t a l e 
p e r il r i s u l t a t o e c o n o m i c o d e l l ' a z i e n d a 
s t e s sa . 

È po i s t a t a f a t t a u n a se r i e d i u l t e r i o r i 
az ion i c h e v a n n o d a l l l ' i m p l e m e n t a z i o n e 
del m i g l i o r a m e n t o g e s t i o n a l e a l l a r iduz io 
n e de l c i r c o l a n t e , c o n t e n t a t i v i d i o t t imiz 
z a r e gli stocks, m o l t o difficile p e r a l t r o , 
p e r c h é i s i t i p r o d u t t i v i c o n t i n u a n o a d es
s e r e m o l t i s s i m i (ve n e s o n o n o v e in I t a 
l i a ) , c o n u n t e n t a t i v o d i c o n t e n i m e n t o del
l ' e spos iz ione v e r s o la c l i en t e l a . I n p r o p o 
s i t o , la c h i m i c a d i b a s e e la c h i m i c a de l l e 
m a t e r i e p l a s t i c h e a l i m e n t a in I t a l i a u n a 
c l i en te l a i n d u s t r i a l e c h e p u r t r o p p o n o n è 
m o l t o efficiente. L ' i n d u s t r i a d i t r a s f o r m a 
z ione de l l e p l a s t i c h e in I t a l i a si è v ia v ia 
d e t e r i o r a t a e d oggi a s s i s t i a m o a de i fe
n o m e n i q u a s i a s s u r d i d i i m p o r t a z i o n e di 

m a n u f a t t i in m a t e r i e p l a s t i c h e da l l a Ger
m a n i a . D o v r e b b e e s s e r e u n f e n o m e n o in
v e r s o in I t a l i a , p e r c h é nel m a n u f a t t o vi 
è p i ù m a n o d o p e r a , m a l ' i n d u s t r i a d i t ra
s f o r m a z i o n e negl i u l t i m i dieci a n n i n o n 
h a a v u t o la c a p a c i t à d i a g g i o r n a r s i t ecno
l o g i c a m e n t e p e r cu i , se oggi n o n la finan
z i a m o , o s s i a se no i n o n f a c c i a m o cond i 
z ioni p a r t i c o l a r i a l l ' i n d u s t r i a di t r as for 
m a z i o n e de l le p l a s t i c h e in I t a l i a , c r e i a m o 
inc red ib i l i s i t uaz ion i d i c r i s i . 

L ' i n d u s t r i a d i t r a s f o r m a z i o n e de l le pla
s t i c h e d à l a v o r o a c i r c a 200 m i l a a d d e t t i 
i n I t a l i a ; t u t t a v i a , si t r a t t a d i u n a indu
s t r i a in g r a v e c r i s i , t a n t o è v e r o c h e il 
n o s t r o è l ' un ico p a e s e in cu i i p a g a m e n t i 
d a p a r t e de l le i n d u s t r i e t r a s f o r m a t r i c i 
a l le soc i e t à f o rn i t r i c i de l p r o d o t t o avven
g o n o in t e m p i c h e si p o s s o n o def ini re « s to
r ic i » - c i r c a c e n t o g io rn i - r i s p e t t o a d u n a 
m e d i a e u r o p e a c h e è m e n o de l la m e t à . 

Q u e s t a è la d i m o s t r a z i o n e t ang ib i l e 
de l l a c r i s i in cu i v e r s a l ' i n d u s t r i a t r as for 
m a t r i c e de l le m a t e r i e p l a s t i c h e . Vi s o n o 
po i a n c h e no t evo l i difficoltà c i r ca la r idu
z ione de l l a e s p o s i z i o n e v e r s o la c l i en te la . 
A b b i a m o c r e a t o s t r u t t u r e i n t e r n a z i o n a l i di 
marketing: q u a n d o s i a m o n a t i , nel 1982, 
d i s p o n e v a m o di u n a so l a r e t e di v e n d i t e 
a l l ' e s t e r o , oggi a b b i a m o 18 soc i e t à e sia
m o p r e s e n t i in t u t t a E u r o p a , in A mer i ca , 
nel M e d i o e n e l l ' E s t r e m o O r i e n t e . Abbia
m o cos ì a c q u i s i t o u n a p o s i z i o n e di leader
ship d i m e r c a t o c h e ci r i p a g a degl i sforzi 
c o m p i u t i . 

A b b i a m o in i z i a to u n a p r i m a ope raz io 
n e di i n t e r n a z i o n a l i z z a z i o n e nel s e t t o r e 
de l l a g o m m a s i n t e t i c a a t t r a v e r s o l ' acquis i 
z ione di u n a s o c i e t à ing lese , la I S R con 
gli i m p i a n t i d i H y t h e e G r a n g e m o u t h . 

A b b i a m o t e n t a t o il r i s a n a m e n t o del 
c o m p a r t o fibre e d il r i a s s e t t o del p o l o di 
P i s t i cc i , n o n c h é u n r e c u p e r o g e s t i o n a l e 
de l la c h i m i c a A u g u s t a . I n fo r t e a t t i v o ri
s u l t a a l t r e s ì la r i o r g a n i z z a z i o n e del com
p a r t o dei fe r t i l i zzan t i i n s i e m e con la ri
s t r u t t u r a z i o n e del c o m p a r t o f a r m a c e u t i c o . 

Devo a n c h e r i c o r d a r e l ' o rgan izzaz ione 
de l la s t r u t t u r a E N I C H E M , s e c o n d o g r a n d i 
c o m p a r t i di business, a p a r t i r e da l g i u g n o 
1983. 
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Nel la d o c u m e n t a z i o n e c h e l a s c e r e m o 
a l la C o m m i s s i o n e vi è u n a r a p p r e s e n t a z i o 
ne grafica de l la d i f fe ren te s i t u a z i o n e dei 
crackers: vi è poi u n a t abe l l a r i g u a r d a n t e 
la r az iona l i zzaz ione dei PVC, il p r o d o t t o 
b a s e de l le m a t e r i e p l a s t i c h e p e r l ' E N l Chi
mica . La succes s iva t a b e l l a r i g u a r d a la ra
z iona l izzaz ione dei p o l i t e n i . 

P u r t r o p p o , in I t a l i a , t r a il 1965 ed il 
1980 s o n o s t a t i c o s t r u i t i q u e s t i pol i n o n 
i n t e g r a t i t r a di l o ro e b a s a t i bu p rev i s ion i 
p r o g r a m m a t i c h e e s t r a t e g i c h e di i n c r e m e n 
to c o n t i n u o de l la d o m a n d a e di d i s p o n i 
b i l i t à di m a t e r i e p r i m e a b a s s o c o s t o . Le 
d u e cose n o n si s o n o ver i f ica te e ci s i a m o 
t rova t i con 9 c e n t r i p r o d u t t i v i . A v e v a m o 
dieci i m p i a n t i di e t i l ene , il c h e è u n a fol
lia, s o p r a t t u t t o se t e n i a m o c o n t o che i 
p i an i p r e v e d e v a n o c h e se n e c o s t r u i s s e r o 
a l t r i . D e b b o , p u r t r o p p o , r i c o r d a r e gli 
e s e m p i di B r i n d i s i e Cag l i a r i . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a la s t r u t t u r a o rga
n izza t iva d e l l ' E N I C H E M , vi è l 'ENI -
C H E M I n t e r n a t i o n a l c h e si o c c u p a de l l a 
p a r t e di i n t e r n a z i o n a l i z z a z i o n e d e l l ' a z i e n d a 
e de l le v e n d i t e a l l ' e s t e r o . A b b i a m o po i or
gan i zza to le a t t i v i t à di business o m o g e n e e 
in soc ie tà o p e r a t i v e : E N I C H E M Agricol
t u r a , ANIC, A u g u s t a , E l a s t o m e r i , F i b r e , 
P o l i m e r i , S in t e s i , n o n c h é SCLAVO e ALTA. 

A b b i a m o c o m i n c i a t o a r ea l i zza re u n a 
se r ie di a c c o r d i i n t e r n a z i o n a l i che s o n o 
vi ta l i p e r l ' i n d u s t r i a c h i m i c a i t a l i a n a che , 
p e r m o l t i s s i m o t e m p o , h a a v u t o u n am
b i t o so lo n a z i o n a l e , se n o n r e g i o n a l e . E 
i m p o s s i b i l e p e r l ' i n d u s t r i a c h i m i c a s o p r a v 
v ivere a v e n d o c o m e u n i c o o b i e t t i v o u n 
m e r c a t o cos ì l i m i t a t o c o m e q u e l l o i ta l ia
n o , a n c h e se i m p o r t a n t e . C e r t o , il n o s t r o 
è il q u i n t o m e r c a t o c h i m i c o del m o n d o , 
m a è i m p o s s i b i l e p e n s a r e che si c o s t r u i 
sca u n ' i n d u s t r i a c h i m i c a p e r il m e r c a t o 
i t a l i a n o ; l ' i n d u s t r i a c h i m i c a , c o m e t u t t e le 
g r a n d i i n d u s t r i e , h a p e r o r i z z o n t e geogra 
fico q u a n t o m e n o l ' E u r o p a e, c o m u n q u e , 
il m o n d o . 

Que l lo che a b b i a m o f a t t o è m o l t o p o c o 
r i s p e t t o a q u e l l o c h e si deve fa re ; abb i a 
m o c o n c l u s o u n a se r i e d i a c c o r d i i n t e r n a 
z ional i con la D u p o n t . Vi è s t a t o poi u n 
a c c o r d o c o n la H o e c h s t p i u t t o s t o i n t e r e s 
s a n t e p e r c h é è la p r i m a vo l t a c h e co

s t r u i a m o in G e r m a n i a u n i m p i a n t o p e r p ro
d u r r e p o l i t e n e p e r il so lo m e r c a t o tede
sco , i m p i a n t o che r e n d e m o l t o b e n e . 

Un u l t e r i o r e a c c o r d o è s t a t o s t r e t t o 
con S A B I C - N E S T E p e r la p a r t e c i p a z i o n e 
in u n a joint venture in A r a b i a S a u d i t a 
n e l l ' M T B E (il p r o d o t t o c h e s e r v e p e r eli
m i n a r e il p i o m b o da l l e b e n z i n e ) . A b b i a m o 
c o n c l u s o u n ' a l t r a joint venture c o n la 
U n i o n C a r b i d e p e r il r e c u p e r o de i gas tec
nic i dei n o s t r i s t a b i l i m e n t i . La joint ven
ture si c h i a m a IGI ed è f u n z i o n a n t e da l l o 
s c o r s o a n n o . 

U n ' a l t r a joint venture è s t a t a realizza
t a con la Uni roya l negl i S t a t i Uni t i p e r 
p r o d u r r e e d i s t r i b u i r e a l c u n i p r o d o t t i nel
la c h i m i c a f ine. A b b i a m o cos ì c e r c a t o di 
c o n s o l i d a r e a n c h e l ' i m m a g i n e ed il p res t i 
g io i n t e r n a z i o n a l e de l la soc ie t à , c h e s o n o 
d u e e l e m e n t i fondamenta i l i in u n m e r c a t o 
a l t a m e n t e c o m p e t i t i v o e c o m p l e s s o . 

P R E S I D E N T E . Mi s e m b r a c h e ta l i ac
qu i s i z ion i s i a n o p iù s t r u m e n t i di m e r c a t o 
c h e sv i lupp i t ecno log ic i . 

L O R E N Z O N E C C I , Presidente dell'ENI
CHEM. Se p e r m e t t e , a f f r o n t e r ò success i 
v a m e n t e q u e s t o a s p e t t o de l p r o b l e m a . 

S e m p r e ne l la d o c u m e n t a z i o n e a d i spo
s iz ione de l l a C o m m i s s i o n e vi è u n a tabel 
la c h e m o s t r a l ' i nc idenza del m a r g i n e ope
r a t i v o sul f a t t u r a t o p e r il p e r i o d o 1982-1983 
e 1984 p e r le soc ie t à D u p o n t , Dow, Baye r , 
H o e c h s t , ICI , CIBA, Akzo. 

P u r t r o p p o , nel 1982 vi è s t a t o u n r isul 
t a t o p e r cu i , al l ivello di m a r g i n e o p e r a t i 
vo , la soc ie t à h a p e r d u t o , il c h e significa 
c h e la soc ie t à n o n e r a in g r a d o di p a g a r e 
i cos t i f issi . S i a m o a r r i v a t i - t r a il 1982 
e il 1984 - a l l ' a s s u r d o p e r cu i i m p o r t a v a 
m o m a t e r i a p r i m a e v e n d e v a m o i p r o d o t 
ti a m i n o r c o s t o de l la m a t e r i a p r i m a s tes
sa . C o m u n q u e , il r e c u p e r o de l m a r g i n e 
o p e r a t i v o è s t a t o s ign i f ica t ivo , m a è b e n 
l o n t a n o d a q u e l l o c h e s a r e b b e n e c e s s a r i o : 
s i a m o p a s s a t i a d u n m a r g i n e o p e r a t i v o 
p o s i t i v o nel 1984 d i c i r c a 500 m i l i a r d i su 
u n f a t t u r a t o di 7 mi l a , m e n t r e d o v r e m 
m o r a g g i u n g e r e , p e r s t a r e su l l a m e d i a eu
r o p e a , u n m a r g i n e o p e r a t i v o di 1.500 mi
l i a r d i . Lo s c o r s o a n n o t a l e m a r g i n e è di-
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m i n u i t o u l t e r i o r m e n t e . Il 1985 è s t a t o u n \ 
a n n o n e g a t i v o p e r d u e m o t i v i f o n d a m e n - \ 
t a l i : l ' a n d a m e n t o del d o l l a r o , che è s t a t o 
n e t t a m e n t e al di s o p r a de l le p r ev i s ion i 
c h e a v e v a m o f a t t o di 1.800 l i re ( m e n t r e , 
su b a s e d ' a n n o , è s t a t o di 1.960 l i re ) , 
q u a n d o p e r noi ogn i c e n t o l i re di a u m e n 
to del d o l l a r o s ign i f i cano 150 m i l i a r d i d i 
p e r d i t a ; vi è s t a t o poi il g r ave i n c i d e n t e 
al cracker de l l ' ICAM di P r io lo c h e ci h a 
c o s t r e t t i , p e r q u a s i t u t t o l ' a n n o , a n o n 
d i s p o r r e di e t i l ene di n o s t r a p r o d u z i o n e . 
P e r t a n t o , q u a n d o ne l l a s e c o n d a p a r t e del
l ' anno le m a t e r i e p l a s t i c h e h a n n o r e c u p e 
r a t o , ci s i a m o t r o v a t i c o s t r e t t i a c o m p r a r e 
e t i l ene ad a l t o p rezzo . 

Il 1986 si p r e s e n t a in m a n i e r a pos i t i va 
rispetto a l l ' a n n o p r e c e d e n t e e p o t r e b b e es
s e r e l ' a n n o di svo l t a de l la c h i m i c a del-
l ' E N I . Vi s o n o cond i z ion i favorevol i s ia 
sul f ron t e del le m a t e r i e p r i m e , s ia sul 
f r o n t e de ! d o l l a r o , c h e p e r no i , in t e r m i n i 
di r i s u l t a t o , c o n t a di p i ù de l le m a t e r i e 
p r i m e . Q u e s t e u l t i m e p o r t a n o giù a n c h e i 
prezzi dei p r o d o t t i c h e v e n d i a m o no i di
r e t t a m e n t e co l lega t i c o n le m a t e r i e p r i m e , 
m e n t r e il d o l l a r o r a p p r e s e n t a u n v a n t a g 
g io n e t t o , a n c h e se u n a s u a v a l u t a z i o n e 
t r o p p o b a s s a r i sveg l i e rà u n a c o n c o r r e n z i a 
l i tà degli S t a t i Un i t i . 

M a di q u e s t a c o n c o r r e n z i a l i t à n o n av re 
m o effetti nega t iv i , p e r c h é s i a m o in u n a 
c h i m i c a di commodities di b a s e p e r la 
q u a l e il d o l l a r o d o v r e b b e s c e n d e r e m o l t o 
in b a s s o , t a n t o c h e oggi n o n è p r e v e d i b i l e 
i m m a g i n a r e c h e gli S t a t i Uni t i i m p o r t i n o 
in E u r o p a commodities del t i p o c h e p ro 
d u c i a m o no i , m e n t r e le soc ie t à c h e p ro 
d u c o n o c h i m i c a fine a v r a n n o s i c u r a m e n t e , 
q u e s t ' a n n o , dei r i s u l t a t i pegg io r i di que l l i 
c h e h a n n o a v u t o in a l t r i a n n i con il dol
l a r o m o l t o a l t o . 

T r a gli ob i e t t i v i s t r a t e g i c i de l la soc i e t à 
vi è q u e l l o d i r a f fo rza re la s u a p o s i z i o n e 
c o m p e t i t i v a , c ioè di d i f e n d e r e i business 
nei qua l i è p r e s e n t e (la c h i m i c a m a t u r a 
e la c h i m i c a de l le commodities)) la ch imi 
ca de l le commodities rimarrà p e r i p r o s 
s imi 10-15 a n n i a n c o r a u n a c h i m i c a c h e 
n o n a v r à g r a n d i c a m b i a m e n t i t ecno log ic i , 
q u i n d i d o b b i a m o a t u t t i i cos t i d i f e n d e r e 
l ' a t t u a l e p o s i z i o n e . La d i fesa di q u e s t i bu

siness p u ò a v v e n i r e in d u e m o d i : con il 
r a f f o r z a m e n t o de l l a p o s i z i o n e c o m p e t i t i v a 
ne l le m a t e r i e p r i m e , c o n i n t e g r a z i o n e , a 
m o n t e , c o n l ' E N I (cioè, in p r a t i c a , p r o d u 
z ione di e t i l ene al m i n o r c o s t o poss ib i l e ) , 
e c o n il c o n s o l i d a m e n t o de l la p r e s e n z a e 
de l la leadership su i m e r c a t i e s t e r i , a t t r a 
v e r s o a c c o r d i e joint ventures di cui ades 
so p a r l e r e m o . P e r ò q u e s t o o b i e t t i v o , fon
d a m e n t a l m e n t e d i f ens ivo , d i raz ional izza
z ione e di n e c e s s a r i o c o n t e n i m e n t o del l ' a t 
t u a l e b a s e p r o d u t t i v a d e v e e s s e r e a c c o m 
p a g n a t o - è i n d i s p e n s a b i l e - d a u n obie t 
t i vo di r i l a n c i o e di s v i l u p p o in n u o v i 
business. 

La c h i m i c a è u n s e t t o r e in cui la in
n o v a z i o n e t e c n o l o g i c a è f o n d a m e n t a l e . N o n 
si p u ò p e n s a r e c h e la c h i m i c a fra 10 o 
20 a n n i s ia q u e l l a c h e è oggi ; d o b b i a m o 
a v e r e la c a p a c i t à d i i n n o v a r e , d i a v e r e 
p r o d o t t i a g g i o r n a t i t e c n o l o g i c a m e n t e e ca
pac i di s o p r a v v i v e r e su l m e r c a t o . Q u i n d i 
la d i fesa , c ioè il p r i m o p u n t o de l l a s t ra 
tegia , de l la n o s t r a a t t u a l e p o s i z i o n e d i bu
siness t r a d i z i o n a l e è so lo n e c e s s a r i a e p r o 
p e d e u t i c a a q u e s t o s e c o n d o p a s s o , r a p p r e 
s e n t a t o da l r i l a n c i o e d a l l o s v i l u p p o di 
n u o v i business, c o n u n fo r t e c a m b i a m e n t o 
del mix p r o d u t t i v o e c o n u n f o r t i s s i m o 
i m p e g n o ne l l a r i c e r c a e ne l l a i n t e rnaz io 
na l i zzaz ione . 

A t t u a l m e n t e la s t r a t e g i a d e l l ' E N I C H E M 
è s u d d i v i s a in t r e c o m p a r t i , c o n t r e p r o 
g e t t i : il core business, c ioè le m a t e r i e pla
s t i che , i crackers e la c h i m i c a di b a s e , 
c h e r a p p r e s e n t a n o il 52 p e r c e n t o del fat
t u r a t o de l l a soc ie t à ; i business c h e chia
m i a m o « c o n s o l i d a t i » (il t e r m i n e « conso 
l ida t i » significa so lo c h e li a b b i a m o risa
n a t i ) , c ioè le g o m m e , la d e t e r g e n z a e le 
fibre fe r t i l i zzan t i , c h e r a p p r e s e n t a n o il 40 
p e r c e n t o del f a t t u r a t o ; i business d i svi
l u p p o , c ioè la c h i m i c a fine e la s a n i t à . 

O c c o r r e f a r e a t t e n z i o n e ; s v i l u p p o n o n 
significa c h e d o b b i a m o o p e r a r e so lo in 
q u e l s e n s o , lo s v i l u p p o è o r i z z o n t a l e , in
v e s t e t u t t a la soc ie t à . Vi s o n o business 
c h e h a n n o p iù p o t e n z i a l e di s v i l u p p o e 
a l t r i c h e n e h a n n o di m e n o , business in 
cu i lo s v i l u p p o è so lo s o s t i t u z i o n e di u n 
p r o d o t t o a d u n a l t r o e business in cu i 
i nvece lo s v i l u p p o è a g g i u n t i v o nel core 
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business, c ioè in q u e l l o c h e r a p p r e s e n t a 
il 52 p e r c e n t o del f a t t u r a t o d e l l ' E N I Chi
m i c a . La n o s t r a s t r a t e g i a di d i fesa si rea
lizza a t t r a v e r s o l ' i n t e g r a z i o n e a m o n t e , co
m e h o d e t t o p r i m a , c o n l ' E N I e a t t r a v e r 
so la va lo r i z zaz ione al m a s s i m o del greg
g io m i g l i o r e p e r il s i s t e m a c h i m i c o (greg
gio del K u w a i t e de l l a L ib i a ) , la r az iona 
l izzazione u l t e r i o r e e def in i t iva de l la chi
m i c a p r i m a r i a c o n la M o n t e d i s o n , il raf
f o r z a m e n t o de l la p r e s e n z a i n t e r n a z i o n a l e , 
che , n o n o s t a n t e l ' i m p o r t a n z a di c iò c h e è 
s t a t o f i no ra r ea l i zza to , n o n è a n c o r a suf
f ic iente , e la r az iona l i zzaz ione del business 
in E u r o p a c o n i m a g g i o r i o p e r a t o r i . 

Il p r i m o p r o g e t t o è q u e l l o c h e chia
m i a m o « p e t r o l c h i m i c a »: v o g l i a m o d i spo r 
r e d i m a t e r i e p r i m e a cos t i c o m p e t i t i v i , 
s f r u t t a n d o i v a n t a g g i s t r u t t u r a l i del s is te
m a E N I , p e r a v e r e u n e t i l ene m e d i t e r r a 
n e o c h e s ia c o m p e t i t i v o s ia c o n l ' e t i l ene 
dei p a e s i a r a b i s ia c o n l ' e t i l ene del cen
t r o - n o r d E u r o p a , p r o d o t t o d a u n a se r i e di 
p r o d u t t o r i i n t e g r a t i , g r az i e al c o l l e g a m e n 
to c o n e t i l e n o d o t t i c h e in I t a l i a n o n pos 
s o n o a r r i v a r e . A b b i a m o o t t i m i z z a t o le ca
r i c h e speci f iche p e r la p e t r o l c h i m i c a , c h e 
s o n o le c a r i c h e a p i ù a l t o c o n t e n u t o pa-
raffinico ( p e r f o r t u n a il s i s t e m a E N I ne 
d i s p o n e ) , e d i a m o u n v a l o r e a g g i u n t o m a g 
g io re a ta l i c a r i c h e . 

Vi è u n c o n f r o n t o in a t t o t r a E N I -
C H E M e M o n t e d i s o n e la log ica di t a l e 
c o n f r o n t o a t t u a l m e n t e è m o l t o d i v e r s a d a 
que l l a del 1982; i n fa t t i , nel 1982 vi è 
s t a t a u n a d i v i s i o n e di funz ion i e d i ruo l i 
( E N I C H E M m a t e r i e p l a s t i c h e , PVC e pol i 
t ene ; M o n t e d i s o n p o l i p r o p i l e n e e po l i s t i 
ro lo ) . Oggi la log ica è d i v e r s a , p e r c h é sul
la b a s e dei r a p p o r t i c h e a b b i a m o s t a b i l i t o 
nel 1982 o c c o r r e sc iog l i e re de i n o d i c h e , 
in que l m o m e n t o , n o n e r a v a m o s t a t i in 
g r a d o di sc iog l i e re . Mi r i f e r i s co , in p a r t i 
c o l a r e , al n o d o M a r g h e r a , ai r a p p o r t i t r a 
il cracker, i se rv iz i e il c l o r o s o d a di Mar
g h e r a e al n o d o d i P r i o l o , p e r q u a n t o ri
g u a r d a i serv iz i . 

C o n v i v i a m o c o n M o n t e d i s o n in u n a 
se r i e d i po l i e la r a z i o n a l i z z a z i o n e defi
n i t iva è i n d i s p e n s a b i l e . Oggi il cracker 
di M a r g h e r a l a v o r a al 60 p e r c e n t o p e r 
l ' E N I C H E M e vi s o n o de i v incol i M o n t e 

d i s o n a P r i o l o . N o n p o s s i a m o p a s s a r e ne l 
s i s t e m a M o n t e d i s o n p e r p o r t a r e i n o s t r i 
p r o d o t t i al cracker d i P r i o l o , il p iù effi
c i e n t e ne l n o s t r o s i s t e m a . Il c ic lo de l 
c l o r o s o d a di M a r g h e r a è i n t e g r a t o con 
la n o s t r a p r o d u z i o n e di PVC, p e r ò a p p a r 
t i e n e a l la M o n t e d i s o n ; le i n f r a s t r u t t u r e , 
i serviz i e le Utilities s ia di M a r g h e r a 
s ia di P r i o l o s o n o o n e r o s i s s i m e e n o n è 
s t a t o a t t u a t o a n c o r a a l c u n p i a n o di ra
z iona l i zzaz ione , p e r a l t r o i n d i s p e n s a b i l e . 
Q u i n d i , e s i s t e u n p r o g e t t o p e t r o l c h i m i c a -
A G I P , u n p r o g e t t o r az iona l i zzaz ione c o n 
M o n t e d i s o n e q u e s t ' u l t i m o , il p r o g e t t o 
i n t e r n a z i o n a l i z z a z i o n e . 

In E u r o p a c o e s i s t o n o a n c o r a t r o p p i 
p r o d u t t o r i di m a t e r i e p l a s t i c h e : nel PVC 
ve n e s o n o c i r c a 20 e nel p o l i t e n e ve n e 
s o n o p i ù di 20. È i n d i s p e n s a b i l e c h e an
c h e su sca la e u r o p e a si a t t u i u n a razio
na l i zzaz ione t i p o q u e l l a a t t u a t a su sca la 
i t a l i a n a ; ci s i a m o res i p r o m o t o r i d i u n a 
o p e r a z i o n e d i r az iona l i zzaz ione su b a s e 
e u r o p e a a l f ine di c r e a r e u n a i m p r e s a 
e u r o p e a de l l e m a t e r i e p l a s t i c h e . 

Nel m o m e n t o in cu i a b b i a m o p r e p a r a 
t o la d o c u m e n t a z i o n e si è c o n c l u s o l 'ac
c o r d o c o n riCI; c iò s ignif ica c h e l 'ENI 
C H E M e l ' ICI si m e t t o n o i n s i e m e e ra
z i o n a l i z z a n o il l o r o s i s t e m a di p r o d u z i o 
n e e di d i s t r i b u z i o n e del PVC in E u r o p a , 
c o s t r u e n d o u n a i m p r e s a c h e p e r q u a n t i t à 
di p r o d o t t o e p e r c a p a c i t à di m e r c a t o è la 
p r i m a in E u r o p a e, p r o b a b i l m e n t e , la p r i 
m a nel m o n d o . A v r e m o il 26 p e r c e n t o 
d i q u o t e di m e r c a t o e u r o p e o e il 12 p e r 
c e n t o di q u o t e d i m e r c a t o m o n d i a l e . Que
s t a r az iona l i z zaz ione c o n l ' ICI c o m p o r t a 
u n a sce l t a s t r a t e g i c a b e n de f in i t a ; è c ioè 
i n d i s p e n s a b i l e c h e a n c h e in E u r o p a ci 
s ia u n a i m p r e s a , e n o n t a n t e p i c c o l e im
p r e s e n a z i o n a l i , c a p a c e di s e r v i r e l ' i n t e r o 
m e r c a t o e u r o p e o . 

Mi s e m b r a c h e da l p u n t o di v i s t a s t ra 
t eg ico c iò a b b i a u n s ign i f i ca to r i l evan t i s 
s i m o : s igni f ica c h e o c c o r r e e l i m i n a r e i 
p r o d u t t o r i m a r g i n a l i , c ioè que l l i c h e ten
g o n o t r o p p o b a s s i i p rezz i . Il p r e z z o del 
PVC, c h e è u n p r o d o t t o so f i s t i ca to (non 
è s e m p l i c e p r o d u r l o , p e r c h é v i ene d a u n a 
s e r i e di p r o c e s s i ne l c l o r o e ne l l ' e t i l ene) 
è oggi m e n o di mi l l e l i re . È u n p r e z z o 
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che è u g u a l e o in fe r io re a q u e l l o del 
1974. S o n o q u i n d i p r o d o t t a che non recu
p e r a n o a s s o l u t a m e n t e il t a s s o d ' inf lazio
n e p e r c h é il l o r o p r e z z o r i m a n e bass i s s i 
m o ; il r e c u p e r o r e l a t i vo p u ò a v v e n i r e sol
t a n t o con la r i d u z i o n e dei cos t i , c h e è 
p e r ò p o s s i b i l e so lo e n t r o ce r t i l imi t i , n o n 
o l t r e . 

Q u i n d i , la logica s t r a t e g i c a di q u e s t a 
in iz ia t iva , di q u e s t a joint venture, è que l 
la di m a n t e n e r e la p r o d u z i o n e di PVC in 
I t a l i a a t t r a v e r s o u n ' a l l e a n z a e u r o p a c h e 
ci p e r m e t t a di p e n s a r e che , nei p r o s s i m i 
dieci a n n i , q u e s t o business r i s u l t e r à net 
t a m e n t e p r o f i t t e v o l e e p e r l ' a z i enda e p e r 
il p a e s e . 

Gli ob ie t t iv i di ta l i joint venture c o n 
l ' ICI s o n o , a p p u n t o , i s e g u e n t i : r i duz io 
ne de l le c a p a c i t à c o m p l e s s i v e , s f r u t t a m e n 
to de l le s ine rg ie , r i d u z i o n e dei cos t i di 
p r o d u z i o n e , u t i l i zzaz ione m a s s i m a dei m e r 
ca t i p r i n c i p a l i , p r e s s i o n e p e r f a r n e u s c i r e 
i p r o d u t t o r i m a r g i n a l i . 

Nel c a m p o de i p o l i t e n i p e n s i a m o di se
gu i r e il t i p o di s t r a t e g i a c h e a t t u i a m o 
p e r il PVC. È n o s t r a o p i n i o n e c h e n o n 
vi sia spaz io p e r i p r o d u t t o r i naz iona 
li di p o l i t e n i : è i n d i s p e n s a b i l e a v e r e p r o 
duz ion i c h e a b b i a n o q u a n t o m e n o b a s e 
e u r o p e a . A b b i a m o rea l i zza to il p r i m o ac
c o r d o c o n la H o e c h s t ne l 1983 ed o r a 
s t i a m o in t r a t t a t i v a p e r a l t r i a c c o r d i c o n 
le m a g g i o r i soc ie t à e u r o p e e p e r « e s p o r t a 
re » - mi si c o n s e n t a il t e r m i n e - q u e s t a 
c u l t u r a de l l a r az iona l i zzaz ione e de l la c rea
z ione di a z i e n d e leader di m e r c a t o in 
E u r o p a . 

Negl i S t a t i Uni t i , c h e r a p p r e s e n t a n o 
u n m e r c a t o m o l t o p i ù v a s t o di q u e l l o 
e u r o p e o , n o r m a l m e n t e p e r u n p r o d o t t o di 
commodities e s i s t o n o q u a t t r o o c i n q u e 
p r o d u t t o r i . I n E u r o p a , c o m e h o già det
t o in p r e c e d e n z a , ne e s i s t o n o ven t i o t r en 
ta , c o n ovvie c o n s e g u e n z e su l l e g u e r r e de i 
p rezz i , su l le d i m e n s i o n i degl i i m p i a n t i , su i 
p r o b l e m i de l l a log i s t i ca e degl i s p o s t a m e n 
t i . C r e d o c h e in I t a l i a s t i a m o f a c e n d o u n 
b u o n l a v o r o , c ioè c o n t i n u i a m o a d espor 
t a r e la r az iona l i zzaz ione c h e a b b i a m o at
t u a t o . Nel n o s t r o p a e s e e s i s t e v a n o t r e 
p r o d u t t o r i di PVC e p o l i t e n e , oggi n e 
e s i s t e s o l t a n t o u n o ; r i t e n i a m o che , se 

e s t e n d e s s i m o q u e s t o f e n o m e n o a l l ' E u r o p a , 
a p p o r t e r e m m o u n benef ic io s ia ai p ro 
d u t t o r i , s ia agli s tess i c o n s u m a t o r i . 

Negl i a l t r i s e t t o r i c o n s o l i d a t i abb ia 
m o dei p r o g e t t i di s v i l u p p o . P e r q u a n t o 
r i g u a r d a gli e l a s t o m e r i ( g o m m e s in te t i 
che) s t i a m o e n t r a n d o nel s e t t o r e de l le 
g o m m e spec ia l i ; a b b i a m o c o m p i u t o que l l a 
p r i m a o p e r a z i o n e di i n t e rnaz iona l i zzaz io 
ne che h o r i c o r d a t o in p r e c e d e n z a , e ne 
s t i a m o r e a l i z z a n d o de l le a l t r e . 

N e l l ' a g r i c o l t u r a ci s t i a m o a v v i a n d o ver
so u n s e t t o r e di s v i l u p p o e s t r e m a m e n t e 
i m p o r t a n t e p e r i p r o s s i m i 15-20 a n n i , 
q u e l l o de l le b i o t e c n o l o g i e e de l l a v e n d i t a 
di p a c c h e t t i i n t e g r a t i di p r o d o t t i e di ser
vizi. Oggi n o n si d e b b o n o f o r n i r e p iù 
l ' u rea , l ' a m m o n i a c a e i fosfa t i , c o m e si 
faceva v e n t a n n i fa, b e n s ì u n serv iz io com
p le s s ivo al c l i e n t e - u t e n t e , c o n t a d i n o o g ran
de a z i e n d a ag r i co l a . P e n s i a m o di p o t e r 
o f f r i re de i p a c c h e t t i i n t e g r a t i m o l t o im
p o r t a n t i s ia p e r le s e r r e ( p r o d u c i a m o tut
ti i p r o d o t t i n e c e s s a r i , da l p o l i c a r b o n a t o 
ai p r o d o t t i p l a s t i c i spec ia l i ) , s ia p e r la 
c o l t u r a di c e r t i p r o d o t t i , s ia p e r l 'assi
s t e n z a a l la co l t i vaz ione ; p e r q u a n t o ri
g u a r d a invece il p u n t o di p a r t e n z a , c ioè 
il c o n c i m e , d e b b o d i r e c h e e s so è il ri
s u l t a t o di u n p a c c h e t t o e n o n p iù l 'obiet
t ivo de l la v e n d i t a . 

C r e d o c h e q u e s t o sia un s e t t o r e di 
e s t r e m o i n t e r e s s e p e r il p ae se . A q u e s t o 
p r o p o s i t o , si d o v r e b b e fa re u n d i s c o r s o 
p iù g e n e r a l e . È s t r a n o che il n o s t r o p a e s e 
a b b i a u n a b i l a n c i a dei p a g a m e n t i n e g a t i v a 
p r o p r i o ne i s e t t o r i a g r i c o l o e c h i m i c o ; io 

j c r e d o che u n ' a l l e a n z a t r a c h i m i c a ed agri-
; c o l t u r a , n e l l ' i n t e r e s s e del p a e s e , sia fonda

m e n t a l e . O c c o r r e u n a c h i m i c a che c u r i gli 
i n t e r e s s i agr ico l i e le specif ici tà di q u e s t o 
p a e s e : io s o n o s i c u r o c h e d a c iò p o t r a n 
n o ven i r e g ros s i benef ic i . 

Il c o m p a r t o del le fibre - c o m e h o già 
d e t t o - è s t a t o o r m a i r a z i o n a l i z z a t o : oggi 

| ci s t i a m o a v v i a n d o a l lo s v i l u p p o dei poli-
j m e r i t ecn ic i , in p a r t i c o l a r e del p o l i e s t e r e 
! negli ac r i l i c i . P e r q u a n t o r i g u a r d a la de-
1 t e r g e n z a , s t i a m o c o m i n c i a n d o a d e n t r a r e 
| ne l la p r o d u z i o n e a val le , in p a r t i c o l a r e nei 
i t e n s i o a t t i v i e ne l le b a s i p e r olii l u b r i f i c a n t i . 
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Il p i a n o t r i e n n a l e d e l l ' E N I C H E M p e r 
il 1986-1988 p r e v e d e u n p r o g r a m m a di svi
l u p p o a g g r e s s i v o del le a t t i v i t à i n n o v a t i v e . 
Tal i a t t i v i t à p r e v e d o n o la c r e s c i t a i n t e r n a 
m a s s i m a pos s ib i l e ne l la c h i m i c a s e c o n d a r i a 
e ne l la s a n i t à e la c r e s c i t a a t t r a v e r s o ac
qu i s i z ione di business a d e l e v a t o p o t e n 
ziale di s v i l u p p o . 

La T e c h n i c h e m è u n o s t r u m e n t o di 
joint venture e di venture capital c h e do
v r e b b e a i u t a r c i a r ea l i zza re q u e s t i obie t 
t ivi . 

La g i u n t a d e l l ' E N I h a a p p r o v a t o c i r ca 
mi l le m i l i a r d i d i i n v e s t i m e n t i , cos ì r ipa r 
t i t i : 195 m i l i a r d i p e r il p o t e n z i a m e n t o 
de l la r i c e r c a sc ient i f ica e t e c n o l o g i c a e 850 
m i l i a r d i p e r a t t i v i t à i n d u s t r i a l i , d i cu i cir
ca la m e t à p e r n u o v i i m p i a n t i . La soc i e t à 
p r e v e d e di r ea l i zza re i n v e s t i m e n t i tecnic i 
p e r 600 m i l i a r d i ne l 1986, 638 m i l i a r d i nel 
1987 e 596 m i l i a r d i nel 1988. 11 t o t a l e p e r 
il t r i e n n i o è di c i r ca 1.800 m i l i a r d i . Con
s e g n e r ò a l l a s e g r e t e r i a l ' e lenco dei p r i m i 
i n v e s t i m e n t i a p p r o v a t i : g r a n p a r t e di que
sti s o n o già in fase di a t t u a z i o n e . 

I business d i s v i l u p p o s o n o que l l i su 
cui v o g l i a m o c o n c e n t r a r c i al m a s s i m o ; sia
m o p r e s e n t i ne l la c h i m i c a s e c o n d a r i a , nel
la s a n i t à e ne i t e c n o m a t e r i a l i . V o r r e i p e r ò 
r i c o r d a r e la t a b e l l a che a b b i a m o p r e s e n 
t a t o a l l ' in iz io : q u e s t a n o s t r a p r e s e n z a è 
m a r g i n a l e , a m m o n t a in fa t t i a l l '8 p e r c e n t o 
del f a t t u r a t o t o t a l e de l l a n o s t r a soc ie t à , 
m e n t r e m e d i a m e n t e u n a soc i e t à c h i m i c a 
c o m p a r a b i l e con la n o s t r a è p r e s e n t e p e r 
a l m e n o il 40-50 p e r c e n t o n e l l ' a t t i v i t à f ine 
e s e c o n d a r i a . 

Un a l t r o d a t o n e g a t i v o , fo r se il p i ù pe
s a n t e , è c o s t i t u i t o da l f a t t o che , de l t o t a l e 
del la n o s t r a p r o d u z i o n e (di q u a s i 8 m i l a 
m i l i a r d i di f a t t u r a t o ) , so lo il 5 p e r c e n t o 
è r ea l i zza to con t e c n o l o g i a o r i g i n a l e de l la 
soc ie tà , m e n t r e o l t r e il 90 p e r c e n t o è 
f a t t o con t ecno log i e a c q u i s i t e . Q u e s t a mi 
s u r a d à il s e n s o d e l l ' a r r e t r a t e z z a t ecno lo 
gica de l l a soc i e t à r i s p e t t o a l l a c o n c o r r e n z a 
in u n s e t t o r e c o m e la c h i m i c a d o v e , in
vece , il p r o b l e m a f o n d a m e n t a l e è q u e l l o 
di d i s p o r r e di t e cno log i e i n n o v a t i v e or igi 
na l i . No i p u r t r o p p o p a r t i a m o - n o n vog l io 
r i c o r d a r l o u l t e r i o r m e n t e - d a u n a b a s e 
c h e è q u e l l a i l l u s t r a t a a l l ' in iz io . 

Q u i n d i il business di s v i l u p p o d e l l ' E N I 
C H E M , p u r t r o p p o , è c o n c e n t r a t o su l l '8 p e r 
c e n t o del t o t a l e del f a t t u r a t o ne l la c h i m i c a 
s e c o n d a r i a , ne l l a s a n i t à e nei t e c n o m a t e 
r ia l i . 

Le o p p o r t u n i t à s t r a t e g i c h e c h e a b b i a m o 
in q u e s t i s e t t o r i s o n o c o s t i t u i t e da l m a s 
s i m o s v i l u p p o i n t e r n o pos s ib i l e , da l l e ac
qu i s i z ion i di t e cno log ie e di know how 
a l l ' e s t e r n o e d a l l o s v i l u p p o a t t r a v e r s o ac
qu i s i z ion i e joint ventures di business. La 
c o n d i z i o n e p e r ogn i t i p o di s v i l u p p o è 
q u e l l a di c r e a r e u n a s t r u t t u r a di r i c e r c a 
c h e g a r a n t i s c a la p o s i z i o n e s t r a t e g i c a s ia 
ne i business a t t u a l i s ia in que l l i f u tu r i . 
Q u e s t o è u n o dei p r o b l e m i m a g g i o r i p e r 
l ' i n d u s t r i a c h i m i c a . 

Il q u a d r o di s v i l u p p o i n t e r n o poss ib i l e 
al 1990 (in l i re c o s t a n t i ) è il s e g u e n t e : 
nei t e c n o m a t e r i a l i , 320 m i l i a r d i di fa t tu
r a t o r i s p e t t o ai c i r c a 150 a t t u a l i ; ne l la 
SCLAVO, 430 m i l i a r d i r i s p e t t o ai 210 at
t ua l i ; infine, n e l l ' E N I C H E M s in tes i , 450 
m i l i a r d i r i s p e t t o ai 200 a t t u a l i . T u t t o c iò 
c o n u n ' o c c u p a z i o n e c h e a u m e n t a sens ibi l 
m e n t e (480, 2.280, 1.550 u n i t à r i spe t t iva 
m e n t e ) , con i n v e s t i m e n t i fissi n e l l ' o r d i n e 
di 400 m i l i a r d i in t u t t i e t r e i c o m p a r t i 
e c o n r i s u l t a t i e c o n o m i c i di m a r g i n e ope
r a t i v o p i u t t o s t o i n t e r e s s a n t i . 

Lo s v i l u p p o i n t e r n o , p a r t e n d o p u r t r o p 
p o d a u n a b a s e l i m i t a t a (8 p e r c e n t o ) , è 
m o d e s t o . P r e v e d i a m o il r a d d o p p i o del fat
t u r a t o in q u a t t r o a n n i , m a a n c h e q u e s t o 
r a d d o p p i o i nc ide in m o d o m o d e s t o su l 
f a t t u r a t o t o t a l e d e l l ' E N I C H E M c h e am
m o n t a a 8 m i l a m i l i a r d i , e c h e f ra cin
q u e a n n i s a r à p r o b a b i l m e n t e di c i r c a 12 
m i l a m i l i a r d i . Q u i n d i la p e r c e n t u a l e de l la 
c h i m i c a fine r i s p e t t o al t o t a l e r i m a n e 
m o l t o l i m i t a t a . R i a s s u m e n d o , p e r q u a n t o 
r i g u a r d a lo s v i l u p p o i n t e r n o , l ' a v a n z a m e n 
t o è l e n t o , la b a s e d i p a r t e n z a è m o d e s t a , 
m a n c a u n a m a s s a c r i t i c a , i co s t i e i ri
s ch i s o n o m o l t o e l eva t i e i r i t o r n i s o n o 
differi t i ne l t e m p o . L a c o n c l u s i o n e è c h e 
lo s v i l u p p o i n t e r n o n o n è sufficiente e as
s o l u t a m e n t e r i s o l u t i v o p e r l ' E N I C H E M e 
p e r i p r o b l e m i de l l a c h i m i c a i t a l i a n a c h e 
l ' E N I C H E M in p a r t e r a p p r e s e n t a . 

Lo s v i l u p p o e s t e r n o p u ò e s s e r e f a t t o 
in t r e m o d i : l icenze di t ecno log ie e know 
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how, joitu ventares e a c q u i s i z i o n e di bu
siness. Pe r q u a n t o r i g u a r d a le l icenze di 
t ecno log ie e know how si p u ò l a r e un com
m e n t o m o l t o s e m p l i c e : è difficile a c q u i s i r e 
t ecno log ie e know how o r ig ina l i . Le socie
tà c h e n e d i s p o n g o n o si g u a r d a n o b e n e 
d a d a r l e ai c o n c o r r e n t i po t enz i a l i ed el iet-
tivi q u a l i no i s i a m o , né è poss ib i l e im
m a g i n a r e che gli a m e r i c a n i o i g i a p p o n e s i 
d i a n o del le l icenze p e r il m e r c a t o e u r o p e o 
p e r c h é i p r o d o t t i c h i m i c i , c o m e r i c o r d a v o 
a l l ' in iz io , v i agg iano in t u t t o il m o n d o , e 
più s o n o ad a l t o v a l o r e a g g i u n t o , p iù s o n o 
innova t iv i ed o r ig ina l i e p iù h a n n o c o m e 
m e r c a t o il m o n d o e n o n u n s i ngo lo p a e s e . 
D ' a l t r o n d e la r i c e r c a p e r f a re u n n u o v o 
p r o d o t t o o u n a n u o v a m o l e c o l a è cos to 
s i s s ima ; si ca lco la in c e n t o m i l i a r d i il 
c o s t o di r i ce rca p e r ogni n u o v a m o l e c o l a 
ne l la c h i m i c a . P e r a m m o r t i z z a r e q u e s t o 
c o s t o è i m p o s s i b i l e p e n s a r e a d u n m e r c a t o 
n a z i o n a l e , t a n t o m e n o r e g i o n a l e , m a bi
s o g n a p e n s a r e a d un m e r c a t o m o n d i a l e , 
c h e è l ' un i co in g r a d o di a s s o r b i r e cos t i 
così e leva t i . P e r u n o s v i l u p p o e s t e r n o qua l 
c o s a è s t a t o f a t t o . A b b i a m o a c q u i s i t o il 
c o n t r o l l o s t r a t e g i c o del business de l l a B R Í -
CHIMA e s i a m o e n t r a t i in u n s e t t o r e im
p o r t a n t e , q u e l l o dei fluorurati, con la 
RIMAR. A b b i a m o a c q u i s t a t o la s o c i e t à 
B O S T O N c h e ci d à u n a i m p o r t a n t e r e t e 
di d i s t r i b u z i o n e (c i rca 12 m i l a c l ien t i ) e 
che si i n t e g r a s i n e r g i c a m e n t e con le a t t i 
v i t à di c h i m i c a spec i a l i s t i c a e a b b i a m o co
s t i t u i t o u n a joint venture m o d e s t a con la 
Un i roya l p e r fa re a d d i t i v i p e r m a t e r i e 
p l a s t i c h e . I d e l t a de l f a t t u r a t o s o n o im
p o r t a n t i in t e r m i n i r e la t iv i , m o d e s t i in 
t e r m i n i a s s o l u t i . 

P e r la SCLAVO a b b i a m o r a g g i u n t o un 
a c c o r d o di g r a n d e i n t e r e s s e negl i S t a t i 
Uni t i a c q u i s e n d o la t e c n o l o g i a da l l a socie
tà A K T I S c h e c o n s e n t e d i f a re la d i a g n o 
s t i ca p r e s s o lo s t u d i o del m e d i c o : si t r a t 
t a d i u n c a l c o l a t o r e in cu i si m e t t o n o le 
ana l i s i da f a r e e c h e , c o n i r e a g e n t i op 
p o r t u n i , d à in t e m p i rea l i le ana l i s i f a t t e 
p r e s s o lo s t u d i o del m e d i c o . È u n s i s t e m a 
m o l t o i n t e r e s s a n t e c h e p e n s i a m o p o s s a 
a v e r e u n g r a n d e s u c c e s s o , s ia p e r la p r o 
d u z i o n e di q u e s t o p a c c h e t t o , s ia p e r la 
v e n d i t a de i n o s t r i d i a g n o s t i c i , que l l i c h e 

p r o d u c i a m o ne l la SCLAVO. Il m e r c a t o dei 
d i a g n o s t i c i è u n o dei p i ù i n t e r e s s a n t i , che 
h a tass i di c r e s c i t a e l e v a t i s s i m i , m a la no
s t r a b a s e di p a r t e n z a è m o l t o m o d e s t a . 

Nel la c h i m i c a s e c o n d a r i a s t i a m o ten
t a n d o u n a se r i e di in iz ia t ive p e r acquis i 
zioni negl i aus i l i a r i p e r g o m m e , i n t e r m e 
di fini e p e r la c e s s i o n e di q u a l c h e tecno
logia . I n t e r e s s a n t e è la ce s s ione de l la tec
n o l o g i a de l la c a r b a m m a z i o n e che h a n n o 
s v i l u p p a t o i n o s t r i l a b o r a t o r i e c h e ev i ta 
la pos s ib i l i t à di d i s a s t r i t i p o que l lo avve
n u t o r e c e n t e m e n t e in I n d i a . Signif icat ivo 
è che la p r i m a soc i e t à a l la q u a l e l ' abbia
m o v e n d u t a s ia s t a t a l 'Union C a r b i d e . 

Nel c a m p o de l l a s a n i t à s t i a m o svi lup
p a n d o u n a s t r a t e g i a p e r q u a n t o r i g u a r d a 
gli i m m u n o f a r m a c i e i d i a g n o s t i c i . S t i a m o 
s v i l u p p a n d o u n a joint venture con la 
ARCO p e r p r o d u r r e e v e n d e r e i n s i e m e i 
t e c n o p o l i m e r i . La ARCO ha del le pos iz ion i 
di forza in a l c u n i s e g m e n t i di p o l i m e r i 
t ecn ic i ( c o p o l i m e r i po l i s t i r en i c i ) , h a degl i 
i n t e r e s s a n t i c o n t r a t t i nel s e t t o r e a e r o s p a 
ziale e d e l l ' a u t o e d i s p o n e di u n ' o t t i m a ri
c e r c a a p p l i c a t a , in p a r t i c o l a r e su n u o v e le
ghe . P e n s i a m o di c o n c l u d e r e e n t r o la p ros 
s i m a s e t t i m a n a q u e s t a joint venture con 
la ARCO c h e d o v r e b b e d a r c i u n a posiz io
n e m i g l i o r e nel s e t t o r e dei t e c n o p o l i m e r i . 
T u t t e le d ivers i f icaz ione d a joint ventures 
e d a a c c o r d i p e r s v i l u p p o i n t e r n o s o n o 
l i m i t a t e . Le joint ventures poss ib i l i s o n o 
p r a t i c a m e n t e d i fens ive ; si u n i s c o n o d u e 
a z i e n d e p e r m i g l i o r a r e la pos i z ione com
p e t i t i v a in t e r m i n e di r i d u z i o n e di cos t i , 
di log is t i ca e p e r u n m i g l i o r a m e n t o de l la 
p r e s e n z a nel m e r c a t o . In p r o p o s i t o l 'ENI-
C H E M h a q u a l c o s a d a offrire e p e r que
s t o si è a r r i v a t i a l la joint venture con 
H O . Si f a rà u n a joint venture con la 
ARCO, o r e l a t i v a m e n t e ai po l i t en i . M a si 
t r a t t a c o m u n q u e di joint ventures difensi
ve, p e r c h é n o n vi è n e s s u n a soc ie t à al 
m o n d o c h e h a i n t e r e s s e a d a r e a l l 'ENI -
C H E M , c ioè a d u n c o n c o r r e n t e , dei p ro
d o t t i o r ig ina l i d a s v i l u p p a r e . R i t e n i a m o 
che il s a l t o q u a l i t a t i v o , p e r g i u n g e r e ad 
u n ' a z i e n d a in g r a d o di p e n s a r e al duemi 
la e n o n so lo a l l 'oggi , si p o s s a fa re so lo 
con acqu i s i z ion i di soc ie t à i m p o r t a n t i e 
di no tevo l i d i m e n s i o n i nel la c h i m i c a spe-



SEDUTA DI MERCOLEDÌ 19 MARZO 1986 101 

cialistica. Questo iter lo hanno già percor
so i nostri maggiori concorrenti . Oggi 
riCI fattura 2 2 mila miliardi, mentre 
nel 1 9 7 0 era una società delle dimensio
ni grosso modo dell 'ENICHEM, ed ave
va perdite pesantissime. Il punto di cam
biamento dell'ICI è stato rappresentato 
dall 'acquisto della ATLAS negli Stati Uni
ti nel 1 9 7 2 . D'altronde questa è una po
litica che seguono tutti gli europei che, 
negli ultimi t re anni, hanno acquistato ne
gli Stati Uniti società per 1 0 mila miliar
di. La BASF ha acquistato la INMONT per 
un miliardo di dollari, e la INMONT fat
tura 6 0 0 miliardi di dollari. Il tempo dì 
realizzazione dell 'acquisto è stato di tre 
sett imane. Questo ha permesso alla BASF 
di entrare nel settore degli inchiostri e 
delle vernici speciali e di diversificarsi in 
tut ta la chimica tradizionale. 

La ICI ha acquistato pochi mesi fa la 
Beatrice Chemical, che fattura 4 5 0 mi
lioni di dollari, per 7 5 0 milioni di dol
lari. Il tempo di realizzazione è stato di 
cinque sett imane. Sottolineo che i tempi 
tecnici di acquisto per un'azienda a par
tecipazione statale, quando le fosse per
messo e strategicamente avesse ot tenuto il 
consenso, sono di molti mesi, e in questa 
maniera le cose buone sfuggono perché 
le prende qualcun al t ro e quelle cattive 
rimangono. St iamo t ra t t ando l'acquisizione 
negli Stati Uniti della Uniroyal (che ha 
un fat turato di circa 7 0 0 milioni di dol
lari) che è una società che produce ausi
liari industriali , gomme speciali e agro-
chemicals, ha una ricerca molto interes
sante nel campo delle sintesi chimiche e 
delle biotecnologie, ha una presenza inter
nazionale in 1 2 0 paesi, inclusa l 'Italia e 
un ot t imo management. Su questo punto 
mi soffermo un a t t imo. 

Il problema di una azienda chimica è 
costituito dalla sua ricerca, dal suo ma-
nagement, dal suo marketing, non dai 
suoi impianti . In Italia vi è s tata per 
molti anni la cul tura dell ' impianto, che 
poi diventa « cattedrale » quando non rie
sce ad inserirsi in una situazione produt
tiva, collegata con i contr ibuti dello Sta
to; non si sono invece at tuat i un mana

gement o t t imo e di levatura internaziona
le, la ricerca, la capacità di marketing. 

L'Uniroyal ha un fat turato di 7 0 0 mi
lioni di dollari (circa mille miliardi) di 
cui 3 4 9 negli agricoltura! chemicals (cioè 
in tutti i prodott i speciali per l'agricoltu
ra) , quasi 2 0 0 miliardi nelle gomme spe
cialistiche e 5 5 6 miliardi in prodot t i di 
chimica specialistica e di chimica fine. La 
redditività dell'azienda è s tata di oltre il 
1 5 per cento. 

Mi soffermo ora sul piano strategico, 
poiché questa è una trat tat iva, una gara 
internazionale. 

PRESIDENTE. Perché è in vendita 
la Uniroyal ? 

LORENZO NECCI, Presidente dell'ENI
CHEM. La società Uniroyal, che, per la 
verità, è più nota per i pneumatici, ha 
avuto un tentativo di acquisizione da par
te di chi ha comprato la TWA, perché 
era una società a buon reddito. Il mana
gement l'ha riacquistata con l ' intervento 
delle banche, che lo hanno finanziato. Poi 
l 'azienda è stata divisa in cinque società; 
adesso vendono alcune part i per ripagare 
i debiti contrat t i per riacquistare l'azien
da e il pezzo più importante è quello chi
mico. La vendita avviene at t raverso una 
gara internazionale (con invito a 5 1 con
correnti internazionali) che terminerà ver
so la fine di aprile con un'offerta al mi
glior offerente. Forse occorreranno meno 
di un miliardo di dollari, perché è dimi
nuita la tensione degli europei sulle ac
quisizioni degli Stati Uniti; è diminuita 
nel senso che hanno acquistato nei t re 
anni precedenti per 1 0 mila miliardi e, 
quindi, oggi i nostri concorrenti sono 
giapponesi, americani ed una serie di eu
ropei che però si sono consorziati per ac
quistar la a pezzi. Ma il management della 
Uniroyal non vuole venderla a pezzi, vuo
le venderla intera per preservarne l'unità 
manageriale che, peraltro, è quello che a 
noi interessa di più. 

Si t ra t ta solo di un esempio, perché è 
probabile che la Uniroyal non riusciremo a 
comprar la ; vi sono problemi negli Stati 
Uniti, vi saranno problemi anche da par
te nostra. Ma lo cito come esempio di 
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ciò che significherebbe: sarebbe fonda
mentale per lo sviluppo. 

Nel piano strategico presentato all 'ENI 
prevedevamo il rafforzamento del compar
to specialty chemicals (in particolare ad
ditivi per gomme, additivi per plastiche, 
intermedi fini), lo sviluppo delle gomme 
speciali ed un forte impulso ai prodot t i 
speciali per l 'agricoltura (prodotti foliari, 
pesticidi, t ra t tamento dei semi). A tale 
proposito vorrei fare una considerazione: 
è incredibile che in questo paese non vi 
sia un'azienda che produca pesticidi per 
l 'agricoltura. È incredibile che noi siamo 
« ancillarizzati » completamente alla CIBA, 
alla Bayer, alla BASF ed ai produt tor i 
giapponesi e americani. Solo la Monte
dison ha una piccola attività (che fat tura 
90 o 100 miliardi) a Massa Carrara, ma 
il paese dipende completamente da im
portazioni in un settore così vitale come 
questo. 

Vi sono indicazioni di alcune sinergie 
important i che la Uniroyal richiederebbe; 
ma naturalmente le condizioni per le ac
quisizioni sono la tempestività dell 'istrut
toria (con tempi di r isposta molto rapidi) 
e le disponibilità finanziarie. Pur t roppo 
tali acquisizioni non sono programmabil i , 
quindi occorre a t tuare una strategia, quel
la che chiamano contingency strategy, sul
la base delle opportuni tà che si presen
tano. 

Le direttrici fondamentali delle ricer
che ENICHEM sono: la valorizzazione de
gli at tuali punt i di forza tecnologici, il 
potenziamento delle attività nei settori di 
innovazione, le attività di ricerca in com
part i di interesse intersocietario, nonché 
tut te le presenze possibili in settori ad 
alta tecnologia. Prevediamo di aumentare 
l 'organico di ricerca dai 1.100 attuali ai 
1.800 nel 1988, sviluppando in modo rile
vante la ricerca corporate, ma non tra
scurando assolutamente la ricerca sia nei 
business consolidati sia nei core business, 
natura lmente puntando al massimo nei 
settori di sviluppo. 

I settori priori tari per la ricerca cor
porate sono le tecnologie avanzate per 
processi chimici, i materiali avanzati e le 
biotecnologie, cioè la chimica dei prossi-

I mi quindici anni. Le spese che prevedia-
I mo per la ricerca corporate dell 'ENICHEM 
! sono di 22, 30 e 35 miliardi rispettiva

mente negli anni 1986, 1987 e 1988 (ag
giuntivi a quelli attuali) più investimenti 
r ispett ivamente per 10, 20 e 40 miliardi. 

| PRESIDENTE. Passiamo alle domande. 

i DOMENICO MENNITTI. H O voluto par
tecipare a questa audizione in quanto 
ho seguito personalmente i problemi della 

j chimica. Ho avuto anche modo di segui
re, insieme agli altri colleghi che fanno 
par te della Commissione bicamerale per 
la r is trut turazione e riconversione indu
striale, l'esposizione che il presidente Nec
ci ha fatto in quella sede qualche me
se fa. 

Dirò subito quello che vi è di nuovo 
rispetto a quanto è stato det to in quella 
sede. Il nuovo riguarda appunto l 'ultima 
ipotesi, cioè quella di una acquisizione che 
è stata presentata come un esempio, anche 
se tutt i hanno potuto constatare che si 
t ra t ta di un esempio al quale l 'ENICHEM 
tiene in modo particolare. Sarò rapidissi
mo nel rappresentare quanto si è verifi
cato in questi anni, perché quel che è 
vero è che l 'ENICHEM è riuscita a ra
zionalizzare il settore. Mi auguro che que
sta fase della razionalizzazione sia in ef
fetti conclusa, a par te la vicenda concer
nente i rapport i ancora da definire con la 
Montedison. 

Dico questo perché, ad esempio, il pre
sidente Reviglio non sembra dello stesso 
avviso, e perché chi vive in aree chimiche 
sa che questa fase della razionalizzazione 
è costata molto, sopra t tu t to in termini 
sociali, e chi deve gestire queste situazio
ni sa quanto ciò sia difficile. Ad esempio, 
a Brindisi dal 1975 ad oggi abbiamo di
mezzato le uni tà lavorative (erano circa 
5.000 ed ora sono 2.400) e continuiamo 
ad andare avanti con ulteriori esuberi. A 
questo punto occorre passare da questa 
fase della razionalizzazione alla nuova fase 
dello sviluppo. 

Il problema del rappor to con la Mon
tedison è ancora tut to da definire ed i 
r i tardi sono enormi. A questo punto ci 
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viene rappresentato un altro dato: l'esi
genza di essere presenti con acquisizioni. 
Le chiedo: siamo di fronte a strategie 
che si accavallano, non collegate l'una al
l'altra, e quindi vi è la possibilità di rea
lizzare investimenti che non possono dare 
uno sviluppo globale a questo settore, o 
invece esiste una strategia che ad un cer
to momento può garantirci che queste ini
ziative non siano fra di loro contrastant i 
e non ci r iport ino, per tanto , ad esperienze 
del passato ? 

G I U S E P P E SINESIO. Fare un'analisi di 
problemi che tut t i conoscono, perché li 
hanno vissuti dal punto di vista parla
mentare , è inutile, anche considerando che 
lo scenario è cambiato. Io spero che non 
esistano più contrapposizioni - talvolta 
strumental i , talvolta interessate - e che 
si possa giungere ad una razionalizza
zione. 

A tal proposi to vorrei chiedere a che 
punto è tale razionalizzazione e qual è 
la situazione nell ' industria chimica, divi
sa come è t ra Montedison ed ENI. Vor
rei poi sapere se sono state fatte delle 
avances tendenti a t rovare adeguate so
luzioni. 

Io sono del parere che sia necessa
rio t rovare una soluzione di razionalizza
zione; però ciò va fatto con quelle cau
tele e quelle t rasparenze che rendano la 
operazione indolore, sopra t tu t to per lo 
Stato. 

Infine, le acquisizioni all ' interno e al
l 'esterno dei compart i chimici innovativi 
rappresentano un passo obbligato e ne
cessario per un radicale cambiamento del 
mix produt t ivo della ENICHEM, e quin
di del paese. Fat ta questa premessa, la 
domanda è la seguente: lo sforzo finan
ziario dello Stato è s tato sufficientemen
te garant i to al fine di evitare che un 
impegno della chimica pubblica l imitato 
alla difesa dei compart i tradizionali fi
nisca per mortificare la stessa presenza 
della chimica pubblica italiana ? 

Se noi dobbiamo fare - come ha det
to il presidente Necci - delle acquisizio
ni ed i mezzi finanziari vengono usati so
lo per queste acquisizioni, senza pensare 

alla prospett iva dell 'economia, si fa solo 
un « buco nell 'acqua ». 

È necessario dare una risposta con
creta ai problemi della chimica italiana; 
problemi urgenti ed indifferibili nei con
fronti dei quali dobbiamo responsabiliz
zarci. 

LORENZO NECCI, Presidente dell'ENI
CHEM. Io non credo che vi sia conflitto 
t ra ciò che afferma il presidente Reviglio 
e quanto dice lei, onorevole Mennitti: la 
razionalizzazione non è ancora compiuta. 
In Italia cont inuiamo ad avere nove siti 
produtt ivi di materie plastiche e di pro
dott i di chimica di base. Pensare che que
sti nove siti possano cont inuare a vivere 
per i prossimi 20 anni come sono oggi 
è pura follia; ci t roveremmo a riaffron
tare problemi drammatic i sul piano oc
cupazionale. La chimica, pur t roppo , è un 
set tore di innovazione in cui bisogna con
t inuamente appor ta re prodott i , tecnolo
gie, idee e mercati nuovi. Pensare che or
mai s iamo assestati , che lo sforzo fatto 
sia definitivo e che per i prossimi 15 an
ni non succederà più niente è, ripeto, una 
follia. 

Ci t roviamo a dover affrontare oggi 
la seconda fase dell 'ENICHEM, cioè la 
presenza dell 'ENI nella chimica, una fa
se che garantisca alla chimica italiana la 
prospett iva valida per il 1995, il 2000, il 
2010. La razionalizzazione è un fatto che 
non finisce mai. La razionalizzazione in 
termini di necessità di interventi sui 
processi di riduzione dei costi, migliora
menti , chiusure di impianti obsoleti è 
un fatto fisiologico in una industr ia ad 
alt issima innovazione; diventerebbe pato
logico e drammat ico - in questo capisco 
bene la sua domanda - se continuassimo 
a chiudere impianti e ad espellere lavora
tori senza avere la capacità di immette
re nuove tecnologie nel sistema. Per que
sto noi cominciamo oggi a focalizzare 
l 'attenzione dell 'ENICHEM non più sulla 
razionalizzazione, sulle chiusure, sulla ri
duzione degli organici e degli impianti , 
ma essenzialmente sulla ricerca, sullo svi
luppo, sulla internazionalizzazione, sul 

! management, sulle innovazioni. Se queste 
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due cose non le facciamo compenetrare , 
non le por t iamo avanti insieme, non po
t remo che trovarci di fronte ad ulterio
ri fasi di razionalizzazione, cioè di chiu
sura. 

È un momento strategico fondamenta
le per la società; i t re anni precedenti so
no stati all 'insegna della « erre »: razio
nalizzazione, riduzione dei costi, r idondan
za di personale. Oggi bisogna cominciare 
assolutamente a pensare al futuro, a por
tare nuovi prodott i , nuove tecnologie, nuo
ve idee che si aggiungano e sostituisca
no gli impianti , la cul tura e il sistema 
precedente. 

La razionalizzazione in questo senso, 
se siamo capaci di innovare, è finita; se 
non ne siamo capaci, deve continuare per 
forza. Tra due, tre, qua t t ro anni, si ri
proporrà il problema di quale sito, di 
quale impianto, di quale attività deve es
sere chiusa. Questo è fatale: intervengo
no concorrenti arabi , riduzioni di costi, 
cambiamenti di scenari, prodott i nuovi. 

La strategia che oggi l 'ENI sta por
tando avanti è questa: dobbiamo passare 
alla fase dello sviluppo. Ma, pur t roppo , 
questo passaggio non si può fare solo con 
le parole, non si può fare dicendo: « Fac
cio un nuovo impianto ». La fase dello 
sviluppo significa disponibilità di tecnolo
gie originali, disponibilità di prodot t i in
novativi, capacità di venderli sui mercati 
mondiali. Sono cose queste che, dobbia
mo dire con molta onestà, non abbiamo 
o abbiamo in misura limitata. Per questo 
il tentativo della società è quello di dare 
un focus strategico enorme, importante a 
tut to quello che r iguarda gli uomini, la 
ricerca, l 'innovazione e quindi le acquisi
zioni. 

Mi si chiede se Montedison e Uniroyal 
si giustificano insieme. Io direi di sì. Non 
posso dire che siano facce della stessa 
medaglia, però la Montedison di oggi ha 
solo il problema di razionalizzare un ac
cordo già raggiunto nel 1983, per cui non 
vi è più una divisione dei compiti nuova 
rispetto a quanto deciso, ma solo un mi
glioramento dei costi. 

La razionalizzazione con la Montedison 
di oggi è logistico-produttiva e dipenderà 

dalla capacità di trovare un accordo ra
gionevole sul tema dei costi degli impian
ti, ma sul piano strategico non si inno
va niente: l'etilene lo facciamo noi e con
t inuiamo a farlo noi; il propilene lo fac
ciamo noi e continuiamo a farlo noi. 
Certo, vorremmo avere la disponibilità 
dei servizi che oggi gestisce Montedison; 
vorremmo avere la disponibilità degli im
pianti che sono nostri , di cui vendiamo 
i prodot t i , ma che gestisce Montedison. 

La Uniroyal invece rappresenta quello 
che ho detto, e cioè il senso del cambia
mento, la capacità innovativa, la tecnolo
gia in alcuni settori specifici, la possibi
lità di garantire, con ritorni lunghi di due, 
tre, qua t t ro anni, i reinvestimenti in Ita
lia di prodott i nuovi e originali. Questo 
è il senso della Uniroyal. 

Quindi, Montedison e Uniroyal non 
sono affatto conflittuali. 

Per quanto r iguarda la domanda del
l 'onorevole Sinesio circa lo stato della ra
zionalizzazione con Montedison, credo di 
aver già risposto: si t ra t ta in una fase 
di studio. La giunta dell 'ENI deve deci
dere quando andare avanti; quando il pre
sidente dell 'ENI ci dirà che possiamo 
procedere, inizieremo il negoziato. 

Mi è s tato chiesto se lo sforzo finan
ziario dello Stato sia stato garanti to o no 
per lo sviluppo; pur t roppo, la società che 
io dirigo non è ancora in condizioni tali 
da generare un fondo au tonomo da desti
nare all 'innovazione, ma può fare ciò solo 
in misura molto limitata. Abbiamo visto 
in precedenza gli andament i dei margini 
operativi: quello della società è molto 
buono rispetto al passato, ma non è certo 
tale da garantire spese di ricerca, di in
novazione e di acquisizione. 

Tutta la fase di razionalizzazione e ri
capitalizzazione è stata assistita dallo Sta
to e dall 'ENI in modo sufficiente per i 
fabbisogni della società e buono rispetto 
alla media degli interventi che sono stati 
fatti in anni precedenti . Credo che l 'ENI 
sia intervenuto nel settore chimico insie
me allo Stato con cifre rilevantissime. 

Tra il 1981 e il 1985, se non vado er
rato, sono stati concessi più di tremila 
miliardi da par te dell 'ENI al settore chi-
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mico, naturalmente garantit i in parte dal
lo Stato e in par te anche dall 'ENI stesso. 
Non penso si sia t ra t ta to di soldi gettati 
dalla finestra, perché nel 1981 i debiti 
del settore della chimica ammontavano a 
migliaia di miliardi, gli impianti erano ri
dotti nelle condizioni che ben r icordiamo 
e mercati non esistevano; mentre per lo 
stato in cui oggi si trova il compar to chi
mico, credo che siano soldi ben spesi. 

Non voglio azzardare previsioni, ma 
probabilmente nel giro di mesi o di pochi 
anni una società come l 'ENICHEM o al
cuni settori di tale società potrebbero 
tranquil lamente essere portat i in borsa e 
ottenere probabi lmente dei risultati . In
fatti, alcune aziende dell 'ENICHEM sono 
perfettamente r isanate: le gomme fattu
rano mille miliardi e guadagnano; la de-
tergenza fat tura 800 miliardi ed è in forte 
attivo; le fibre sono sul punto di essere 
in attivo perché quest 'anno hanno rag
giunto il pareggio; l 'agricoltura fattura 
1.200 miliardi ed è in attivo; la SCLAVO 
ne fattura 200 e anch'essa è in forte at
tivo; anche l 'ENICHEM-Sintesi è in pa
reggio. Rimane ancora sul tappeto il pro
blema della petrolchimica e della chimica 
di base che è molto rilevante ma che non 
è più il problema fondamentale. 

Quindi, ho l ' impressione che questi 
soldi siano stati dati in misura sufficiente 
per garantire l'esistenza, la sopravvivenza 
e la razionalizzazione. Non sono certo suf
ficienti in caso di grandi sforzi di acqui
sizione o di ricerca perché avremmo biso
gno sicuramente dell 'aiuto dello Stato o, 
comunque, dell 'ENI perché da soli non 
possiamo pensare di sdebitarci di cifre ri
levanti quanto quelle coinvolte dalle ac
quisizioni che ho citato. 

MICHELE VISCARDI. Una delle doman
de che volevo rivolgerle r iguardava la uti
lità e l 'opportunità di quotare in borsa 
alcune delle vostre società. Lei ha già in
dicato i settori per i quali questo è pos
sibile, per cui, a questo punto , la doman
da si riduce a perché non lo si faccia, 
quali siano gli impedimenti attuali o quali 
le condizioni necessarie per por tare in 
borsa tali società in modo tale da aumen

tare le vostre disponibilità finanziarie. In 
questo modo potrete far fronte alle diffi
coltà che lei pr ima ricordava. 

La seconda domanda, avvocato, riguar
da questa vostra partecipazione per l'ac
quisizione della Uniroyal all 'asta per la 
quale vi siete qualificati. Avete superato 
il p r imo ostacolo. Lei ha accennato pr ima 
alle difficoltà di carat tere temporale, poi 
ora ha fatto anche riferimento a problemi 
finanziari. Mi è sembra to di scorgere, nel 
modo in cui l'ha rappresentato , l'esigenza 
di una normativa part icolare in grado di 
superare le at tuali difficoltà del regime au-
torizzatorio in a t to nel sistema pubblico. 
Può essere un fatto interessante ma cer
to vanno chiarite meglio le condizioni in
dispensabili perché voi non siate estro
messi nel corso di quest 'anno. Le rivolgo 
questa domanda per consentire iniziative 
specifiche dal punto di vista par lamentare . 

Circa i problemi collegati al Mezzo
giorno, il prezzo che abbiamo pagato de
riva, a mio avviso, in par te dall 'arrivo di 
nuovi produt tor i sul mercato internaziona
le e in parte, probabi lmente, dalla distanza 
dai centri utilizzatori della mater ia o del 
prodot to intermedio. Poiché non è ipotiz
zabile che questi due fattori scompaiano, 
perché r imangono sempre rigidi nel loro 
condizionamento, a questo punto, c o m e 
possibile risolvere la reintegrazione nel 
Mezzogiorno delle varie attività ? Chiedo 
questo sopra t tu t to r ispetto alle prospettive 
individuali che lei un a t t imo fa ha defini
to variabili. 

Se affrontiamo oggi il problema pro
babilmente eviteremo la rigidità dei fat
tori i quali hanno determinato lo smo
bilizzo. 

Nell ' incontro con le organizzazioni sin
dacali, si è par la to anche della Montedi-
son, di una sorta di verticalizzazione od 
integrazione del ciclo. Sembrerebbe, in
fatti, che lì vi sia petrolio e quindi una 
capacità di raffinazione possibile per la vi
cinanza della mater ia pr ima degli impian
ti : ciò favorirebbe una ulteriore agglome
razione di att ività in grado, anche per 
questa s t rada, di migliorare risposte più 
o meno ravvicinate alle preoccupazioni del 
Mezzogiorno. 
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GEROLAMO PELLICANO. Vorrei sapere 
quali r icadute positive per l ' industria chi
mica - ma non soltanto per questa - po
trebbero derivare dall 'eventuale successo 
dell'offerta d'acquisto della Uniroyal da 
parte dell 'ENICHEM. 

MAURIZIO SACCONI. Vorrei, in pr imo 
luogo, occuparmi del problema della ra
zionalizzazione che è, in buona parte, pre
messa per lo sviluppo o, per lo meno, 
condizione di certezza per qualsiasi t ipo 
di operazione di sviluppo. Mi chiedo quali 
possano essere i tempi ragionevoli per 
questa razionalizzazione. Non parlo dei fu
turi e possibili accordi di collaborazione 
tra le due società nazionali, ma mi rife
risco alla razionalizzazione « politica » -
sia detto tra virgolette - con la partecipa
zione del Governo. Mi sembra di aver ca
pito che il sistema produtt ivo nazionale 
non sia più nella condizione di a t tendere 
ancora. 

Desidero qualche chiarimento al riguar
do, anche in funzione di un eventuale in
tervento governativo. 

In secondo luogo, per quanto r iguarda 
lo sviluppo, si è detto giustamente che 
esso è costituito in buona misura da in
vestimenti in materiali umani più che 
tecnologici; dobbiamo uscire da una con
dizione di or ientamento all ' impiantistica, 
di or ientamento alla produzione, per an
dare verso quello al mercato e all'inno
vazione. 

Qual è stato il turn over del mana
gement interno all 'ENICHEM nell 'ultimo 
periodo, posto che poi lo dovremo valu
tare con un tasso un po ' s t raordinar io di 
turn over, alla luce di questa « rivoluzio
ne culturale » che deve ent rare nella chi
mica in generale e quindi anche in ENI-
CHEM ? Poco fa i rappresentant i dei sin
dacati ci hanno detto che i ricercatori 
dipendenti sono poco pagati. 

L'internazionalizzazione è senza dubbio 
una condizione necessaria, siamo tut t i 
d'accordo. Mi associo per tanto alla doman
da su come gestirla al meglio, come rea
lizzare quei tempi rapidi, compatibi lmente 
con la condizione di controllo pubblico in 
cui vi trovate, come risolvere il problema at

traverso un'autorizzazione-quadro, in modo 
tale che, poi, con il mandato , vi possiate 
muovere al meglio, senza riaprire tut to 
un meccanismo, tut ta una procedura di 
rapport i anche con il controllo pubblico 
che possa far perdere occasioni ed op
portunità , che d'altra par te si vanno esau
rendo. Per quanto riguarda l'ICI, vorrei 
chiedere la cortesia di restituire il favore 
a Harwey Jones: vorrei che lei andasse 
in Inghil terra a dire le stesse cose che 
lui ha det to a noi, e cioè che è stato un 
bellissimo accordo, peccato che noi dob
biamo pagare tanti costi occupazionali. A 
par te la bat tuta , le chiedo che l 'accordo 
comprenda questo nostro ingresso nella 
integrazione a valle, in modo da essere 
garantit i per quanto r iguarda la domanda 
nazionale in termini di corrispondente of
ferta e per quanto r iguarda il rappor to 
con l'ICI. Vi è il problema del conto-
lavorazione nell 'accordo ICI e mi auguro 
che coincida con la razionalizzazione. Se 
la razionalizzazione tarda, il problema va 
risolto pr ima. 

Infine, per quanto concerne il terzia
rio, la crescita di questa componente mi 
pare fondamentale. Lei ha già det to di 
come cerchiate di offrire un prodot to , 
orientandovi di più al mercato, integrato 
con il servizio. Credo ci sia molto da 
fare, in termini di estrapolazione dallo 
storico patr imonio della chimica di ter
ziario, legato alla produzione, ma anche 
offerto ad altri . • 

Vi sono progetti ulteriori di generale 
valorizzazione del terziario interno, perché 
esso sia connesso con una migliore offerta 
al cliente e non sia solo connesso con le 
vostre produzioni ? 

LELIO GRASSUCCI. Da quello che ab
biamo appreso fino ad oggi, da questa in
dagine conoscitiva, emerge un dato preoc
cupante e cioè che la base chimica del 
paese è insufficiente a far compiere un 
salto di qualità e di quant i tà all'appa
ra to industriale italiano. Vi è una esi
genza di recupero immediato di spazi e 
di qualificazione in modo da consentire 
uno sviluppo più complessivo del nostro 
paese. 
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A tale r iguardo mi interesserebbe una 
vostra opinione su un pun to sul quale 
abbiamo avuto modo di discutere anche 
con la Federchimici. Qual è il ruolo del
le strategie di politica industriale che pos
sa nel modo migliore garant ire un proces
so di integrazione, pubblico e privato, 
nel campo della chimica ? Come può es
sere guidato un processo di gestione fles
sibile del piano chimico e come può es
sere integrato a compart i che oggi non 
sono presenti ? Vorrei, in sostanza, un 
giudizio (per la verità, il documento del
la Federchimici in proposi to era molto 
pesante) sugli s t rument i e sulle scelte di 
politica industriale italiana. 

Una seconda questione è legata alla 
possibilità di acquisizione di jaint ventn-
res internazionali. A me pare che sia giu
sta la definizione che qui è s ta ta data 
da varie part i , nel senso che oggi la chi
mica italiana ha una immagine molto di
versa dal passato e che, in questa dire
zione, aziende sia pubbliche sia private 
hanno avuto un grosso recupero. Tale re
cupero, in effetti, non è consono alle rea
li esigenze, per cui anche se sviluppassi
mo al massimo la ricerca, avremmo ugual
mente problemi di buchi da coprire con 
internazionalizzazioni e con acquisizioni di 
joint ventures. 

In meri to a questa esigenza vorrei sa
pere, in pr imo luogo, a che punto sia la 
t rat tat iva Montedison-ENICHEM e quanto 
tempo ci vorrà ancora per concretizzarla, 
se il Governo possa dare un contr ibuto 
per una soluzione positiva o se sia me
glio che ancora non intervenga. Sempre 
da questo punto di vista, quali sono le 
possibilità concrete, effettive, per un suc
cesso della vostra acquisizione dell'Uni-
royal ? In questa direzione cosa può 
fare e deve fare il Governo, e come pos
sono essere risolti i problemi finanzia
ri connessi con tale acquisizione ? Si t ra t ta 
di vedere come il Par lamento e il Gover
no possano dare un sostegno, comunque 
un contr ibuto, in questo senso. È chiaro 
che questo problema non deve pesare in 
modo negativo sulle scelte di investimen
ti che già l 'ENICHEM ha predisposto nel 
piano quinquennale. Si t ra t ta di discute

re e di vedere se occorra un sostegno par
ticolare, un i r robust imento dei fondi di 
dotazione. 

Per quanto r iguarda il Mezzogiorno, 
le organizzazioni sindacali - lo ha già 
det to il collega Viscardi - pensano che 
ENICHEM e Montedison potrebbero va
rare un progetto di integrazione fra pro
duzione-raffinazione e produzione-petrol
chimica, avendo r iguardo in particolare 
alle produzioni a valle, legate al mondo 
reale dell 'attività produt t iva del Mezzo
giorno, cioè agricoltura e specialmente 
edilizia, per far compiere al sud un sal
to di qualità in questi due compart i , ma 
non solo a questi, anche con produzioni 
molto specializzate e innovative, che van
no comunque garanti te. In questo senso, 
vorrei sapere se vi sia già un minimo di 
intesa, uno sforzo di ricerca o, comun
que, quale s t rumento , oltre la nuova leg
ge per il Mezzogiorno, il Par lamento po
t rebbe studiare per evitare che dal proces
so di r is t rut turazione il Mezzogiorno, rela
t ivamente al settore chimico, venga total
mente paralizzato. 

Sempre su questo versante vorrei un 
giudizio sullo stato delle relazioni indu
striali t ra voi e le organizzazioni sindaca
li oggi e come si prospet tano nell'imme
diato futuro. 

Vorrei infine sapere quali sono i rap
port i t ra ENICHEM e i centri di ricerca 
universitari e pubblici e quale sforzo si 
sta facendo per avere centri di ricerca 
integrati nella chimica, che appaiono og
gi molto decisivi. 

EMANUELE CARDINALE. Mi sembra di 
aver capito che quest 'anno l 'ENICHEM 
raggiungerà il pareggio, e forse ciò è do
vuto essenzialmente al fatto che buona 
par te del mercato è nell 'area del marco 
e non del dollaro. Quindi la situazione 
non è buona per l 'ENICHEM fibre, per
ché ha un mercato essenzialmente nel
l'area del dollaro. Vorrei sapere come 
s tanno effettivamente le cose. 

Ho avvertito poi, r ispetto ad altre au
dizioni, un at teggiamento diverso della 
ENICHEM nei confronti dei prodott i di 
chimica derivata e chimica fine. Lei ha 
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fatto riferimento agli antiparassi tari e ha 
affermato che la CIBA ne ha prat icamente 
il monopolio. Già due anni fa ricordo di 
averle domandato perché erano state ab
bandonate tut te le linee di ricerca avvia
te, dato che erano scaduti i brevetti e si 
potevano installare gli impianti . 

Per quanto riguarda la chimica deriva
ta, nel campo degli acrilati import iamo 
tut to dalla Germania e dalla Francia. Vo
gliamo avviare qualcosa in Italia ? Si re
gistra infatti una mancanza di unione tra 
chimica di base, trasformazioni chimiche ! 
e chimica fine. Non credo sia tu t ta da 
but tare la cultura impiantistica e credo 
che proprio nel campo della chimica dei 
derivati ci sia ancora molto da sfruttare. 

ALBERTO PROVANTIN1. Ho avvertito 
nei suoi passaggi un assillo, presidente 
Necci, quello dei tempi. Finita la stagione 
della programmazione, non vi e, oltre ad 
una questione procedurale (autorizzazioni 
da par te del Ministero, degli enti c così 
via per non perdere gli affari), anche un 
problema che attiene a chi decide, al 
ruolo del Parlamento e del Governo, agli 
enti di Stato e agli s t rumenti per r idare 
autonomia al management pubblico ? \ 

Per quanto r iguarda l'innovazione (che 
non è solo un problema di business) qua
li sono le prospettive verso l 'Europa ? 

Vorrei inoltre qualche chiarimento in 
meri to ai rapport i ENI-Montedison in ge
nerale e in particolare sulla questione di 
Porto Marghera e Priolo. Chi avanza del
le proposte e a che fine ? Credo sia giu
sto essere chiari, per non ieggere magari 
domani su qualche giornale una notizia 
che sarebbe invece oppor tuno che ci desse 
lei oggi. 

LUCIANO RIGHI. Vorrei innanzitutto 
una maggiore precisazione per quanto ri
guarda gli investimenti nei vari settori 
della chimica da par te dell 'ENICHEM e 
quali sono le fonti da cui si pensa di 
ricavare queste risorse. Questo è collega
to al discorso della trattazione in borsa 
di determinate aziende, ma anche in as- ! 
senza di questa trattazione vorrei sapere | 
da dove si ricavano queste risorse. j 

La chimica fine rappresenta soltanto 
l'8 per cento della tripartizione che avete 
presentato. Vorrei sapere se intendete in
vestire di più in questo campo, avvalen
dovi anche di presenze nazionali disponi
bili ad essere coordinate secondo un vo
stro progetto che produrrebbe un raffor
zamento notevole di questo settore a li
vello nazionale. 

ITALO BRICCOLA. Innanzitut to mi scu
so se approfitto di queste audizioni per 

! fare qualche considerazione di carat tere 
personale. A me fa piacere, dato che ho 
vissuto gli anni della chimica del dopo
guerra, sentir dire che abbiamo fatto gran
di errori nell impiantistica e così via. Se
guendo un po' la politica dei miei colle
ghi continuo anch'io a parlare di Mezzo
giorno. Quando ero alla Montecatini sa
pevo che andavamo a fare a Brindisi un 
impianto che non serviva a nulla. Negli 
anni sessanta, solo per sfruttare i soldi del
la Cassa per il Mezzogiorno, si faceva un 
investimento inutile, perché ciò che si pro
duceva nello stabil imento di Ferrara era 
sufficiente. Faccio un 'al t ra considerazione. 
Negli anni sessanta, avere nel campo del-

j la chimica l 'Edison, la Montecatini e lo 
ENI era un lusso che potevamo permet
terci solo noi, credendo di essere chissà 
che cosa. Oggi si deve pensare a due in
dustrie, una statale ed una privata che, 
integrandosi, facciano le cose per bene. 

Se qualcuno acquista all 'estero, un mo
tivo deve esserci; non mi piacciono gli 
stranieri , se potessi comprare tu t to in Ita
lia lo farei. Ma nella chimica c e qualcosa 
che non funziona dal punto di vista tec
nologico e dell 'innovazione. In questo sen
so dovete fare qualcosa di più perché vi 
sono delle industrie statali (ad esempio 
quella delle Ferrovie dello Stato) che quan
do acquisiscono parti in plastica richiedo
no che siano fatte con materiali stranieri . 

Nessuno si illuda che con la chimica 
at tuale si possano creare posti di lavoro. 
Già nella chimica degli anni cinquanta e 
sessanta avevamo una automazione tale da 

| far pensare che non potesse esistere una si-
I tuazione migliore; eppure il mondo va 
I avanti e i prodott i tradizionali oggi sono 
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fatti dalla metà delle persone. Se non si 
entra nel campo nuovo non si fa nulla. 

Quanto all 'Uniroyal, se è una società 
da acquistare la si acquisti , perché pre
senta una certa immagine; ma non pren
diamola per sviluppare quelle piccole at
tività che non servono a nulla. Mi è s ta to 
det to (non so se sia una bat tuta) che in 
Italia impor t iamo molti prodot t i manufat
ti in plastica; non è vero. L' industria del
le macchine di produzione di materie pla
stiche è una delle più sviluppate nel mon
do; nel campo delle macchine a iniezione 
non abbiamo nulla da imparare da nes
suno. 

Esiste però una difficoltà: quello che 
non fa la grande chimica (cioè l'acquisi
zione delle piccole cose) lo fanno i privati 
e lo fano bene. A voi si chiede di dare 
i materiali giusti: ecco la funzione della 
grande chimica. 

L'ENICHEM ha intenzione di fare que
sta politica e non di arr ivare a comprare 
una fabbrica per far vedere che sostiene 
una politica occupazionale ? La politica 
occupazionale dobbiamo farla noi, che sia
m o in grado di arr ivare u n po ' ovunque. 
Voi dovete darci la grande chimica, i 
grandi prodot t i , in competizione con le 
aziende europee. 

Commercialmente dovete essere u n po ' 
più elastici. Mi rendo conto che avete del
le situazioni difficili dal punto di vista 
finanziario, ma a volte arr ivate sul mer
cato e chiedete delle condizioni-capestro 
r ispet to ad altri concorrenti che, invece, 
lasciano vivere di più, in una situazione 
che sul piano finanziario è difficoltosa per 
tu t te le aziende. Vi prego quindi di vede
re se la politica finanziaria della vostra 
società debba essere ada t ta ta alle esigen
ze del mercato italiano. 

GIAN LUCA CERRINA FERONI. Deside
ro innanzi tu t to ringraziare l 'avvocato Nec
ci per la sua esposizione seria, realistica 
e priva di enfasi; egli infatti non ha na
scosto le difficoltà e ciò non è frequente. 

Voglio porre all 'avvocato Necci t re 
questioni. La pr ima è la seguente: voi 
avete insistito (anche se nel contesto di 
un ragionamento più ampio) sullo svilup

po dell 'ENICHEM nel compar to della sa
nità; come si concilia questo con la so
stanziale indifferenza che l 'ENICHEM ha 
mos t ra to verso la farmaceutica ? Qualche 
opportuni tà , anche significativa, vi è stata 
(penso alla Pierrel). Questa è diventata 
una « terra di nessuno », un oggetto di 
internazionalizzazione passiva. Ritengo che 
tale questione meriti una risposta da par
te del gruppo dirigente dell 'ENICHEM. 

La seconda questione concerne l'Uni-
royal, sulla quale sono state già fatte mol
te domande. Ritengo che la sua esposizio
ne sia convincente; tuttavia, come lei, non 
mi nascondo la difficoltà e la serietà di 
questa scelta. Come pensate in casa vo
s t ra (cioè in casa ENI Chimica e in casa 
ENI) di fronteggiare sot to il profilo delle 
risorse questa situazione ? In par te con i 
fondi di dotazione, in par te con risorse 
proprie, in parte con risorse di mercato 
o con risorse aggiuntive da chiedere al 
Par lamento ed al paese ? Lei non ritiene 
(mi rifaccio alla domanda dell 'onorevole 
Pellicano) che per garantire la fattibilità 
sociale di questa operazione sia necessa
rio chiarire al paese quali sono i vantag
gi e le r icadute di questa operazione per 
la chimica e per l ' intero paese ? Sarebbe 
utile che lei ci lasciasse la documentazio
ne che ha por ta to , in part icolare con rife
r imento alle vostre strategie, agli anni no
vanta, alle ricadute sull 'occupazione e su
gli investimenti. 

Vengo ora alla terza ed ul t ima que
stione. Nel campo delle trat tat ive con la 
Montedison si sta ponendo la questione 
della razionalizzazione della chimica di 
base, o non ritenete che questo debba es
sere anche un accordo definitivo sulle ra
zionalizzazioni r iguardanti , invece, anche 
spezzoni della chimica fine e secondaria, 
tan to più nella logica, che lei ci ha de
scrit to, di un mutamento del mix produt
tivo e di uno sviluppo dell 'ENICHEM ? 

VITO NAPOLI. Il problema centrale ri
guarda il rappor to t ra ENICHEM e Uni-
royal: si t ra t ta quindi di trovare i 1 .600 
o 1 .400 miliardi, facendo in modo che non 
accada quanto è successo con la Pierrel, 
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alla quale voi siete stati interessati ma, 
non avendo i tempi di Gardini e della 
FIAT né i soldi di De Benedetti , siete 
arrivati forse con una set t imana di ri
tardo. 

Ma a par te questo, vi sono altri pro
blemi riguardanti il deficit della bilancia 
commerciale. So che il mio amico Bric
cola, p rodut tore di manufat t i in plastica, 
difende le aziende piccole e medie. Le 
chiedo (è una domanda che potrei porre 
anche all 'onorevole Briccola) quali siano 
le ragioni di questo spaventoso deficit 
della bilancia commerciale: 5.470 miliardi, 
di cui 2.893 nella chimica fine. Secondo 
me la conoscenza di tali ragioni ci con
sentirebbe di rafforzarci in un momento 
in cui si cercano occasioni e idee da ren
dere produtt ive. 

Pensiamo, per esempio, che vi sono 
regioni del Mezzogiorno dove è impossi
bile effettuare riconversioni di aziende fal
lite (cito il caso della Liquichimica) o 
tentativi di importare in quelle regioni 
fattori di industrializzazione. Porto l'esem
pio della mia regione, la Calabria, dove 
con il 75 per cento di contr ibut i a fondo 
perduto non vorrei che fossimo costrett i 
a fare cioccolata come in Irpinia. Essen-
jdovi questo deficit, quali sono le possi
bilità di recuperare idee ed occasioni pro
duttive ? 

Vi è poi la storia della Liquichimica 
Calabria. A tal proposi to io accetto il di
scorso che lei ha fatto: « Ci sono troppi 
centri; bisogna r idurre, razionalizzare: 
questo è l 'unico modo per rapportarci 
con il mercato ». Quindi, accett iamo an
che la chiusura, però, a mio giudizio, bi
sogna che sopra t tu t to nel sud si faccia 
un po ' di « rivoluzione », dicendo le veri
tà, per evitare che le mistificazioni e le 
demagogie di par te - dell 'una o dell 'altra, 
politiche e sociali - continuino a far spe
rare in cose che non esistono. Se esistono 
è bene saperlo, se non esistono è bene 
dirlo. 

Questo vale per la Liquichimica, che 
fa par te del vostro « pacchetto ». Vi è 
però anche la storia della SIR - che non 
fa par te del vostro « pacchetto » - chiusa 

al sud e riaperta con impianti pagati 
dalla Cassa per il Mezzogiorno e trasferiti 
a Solbiate. 

Non voglio pormi il problema SIR; mi 
pongo il problema Liquichimica. 

PRESIDENTE. Non vorrei por tare una 
nota di pessimismo, perché anche io ap
prezzo la realistica relazione del presi
dente Necci, però egli ha denunciato una 
gravissima carenza nel campo della ricer
ca, nel passato, da par te dell 'ENICHEM. 
Perciò, la capacità di innovazione è mol
to limitata, tant e vero che dopo il pe
riodo della razionalizzazione dovrebbe ini
ziare il per iodo dell 'innovazione, del ma
nagement, della ricerca. Per cui l'unica 
alternativa, per recuperare almeno in par
te il tempo perduto ed i gravi errori com
messi nel passato, è rappresentata dall'ac
quisizione di aziende estere che abbiano 
un forte patr imonio tecnologico e una no
tevole capacità innovativa, oltre ad una 
rete di distribuzione nel campo mondiale. 

Ora l 'ENICHEM ha trovato nella Uni-
royal queste tre caratterist iche che po
trebbero sopperire alle deficienze del pas
sato. 

Ma, nel caso in cui le trat tat ive non 
andassero a buon fine e queste acquisi
zioni di rilievo non fossero possibili, 
l 'ENICHEM dovrà r idimensionare notevol
mente le sue ambizioni e le sue attività ? 
Con quali conseguenze ? Ovvero, esistono 
dei programmi alternativi all 'acquisizione 
di queste aziende estere ? Quali possibilità 
hanno questi p rogrammi di essere realiz
zati, non nel lungo periodo, ma almeno 
nel breve e medio periodo ? 

LORENZO NECCI, Presidente dell'ENI
CHEM. Le domande sono molte e chiede
rò l 'aiuto dell 'ingegner Calogero, in parti
colare per quelle di pert inenza anche del-
l 'ENI. 

L'onorevole Viscardi chiedeva se sia 
utile por ta re in Borsa qualche società 
dell 'ENICHEM. La risposta è sì. Non lo 
abbiamo fatto sinora perché il p rogramma 
di r isanamento si è completato, per alcu
ne aziende, l 'anno scorso e comincia solo 
ora a dare frutti. Sper iamo di por tare in 
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Borsa due aziende: l 'Alcantara e la SCLA-
VO, che sono aziende medio-piccole; spe
r iamo poi di cont inuare con aziende più 
grandi e impegnative. Pensiamo che l'espe
rienza sarà positiva anche se la vecchia 
ANIC ha avuto in tale campo una bru t ta 
esperienza. Oggi la Borsa è in un periodo 
miracolistico, ma non sappiamo quanto 
durerà. Noi, come ente pubblico, non vor
remmo fare un'azione solo speculativa di 
rialzo; vor remmo por ta re delle aziende che 
diano certezza e fiducia al r isparmiatore . 
Questo credo sia un po' il compito delle 
partecipazioni statali che, in fondo, sono 
nate così. 

Quindi, t ranne alcuni settori strategici 
di importanza nazionale, come l'acciaio o 
il metano, credo che le aziende chimiche, 
per la loro natura , dovrebbero andare in 
Borsa e dovrebbero avere la capacità di 
confrontarsi cont inuamente con il mer
cato. 

Il nost ro p rogramma è perciò quello 
di andare in Borsa e reperire dei mezzi 
finanziari che ci aiutino a procedere ad 
operazioni di innovazione ed acquisizione. 

Per quanto r iguarda il discorso delle 
procedure per l'Uniroyal penso sia utile 
ascoltare il rappresentante dell 'ENI, inge
gner Calogero. 

Circa l 'ENICHEM il discorso mi sem
bra abbastanza semplice. Ci rendiamo con
to che siamo in un settore, quando par
liamo di acquisizione, es t remamente deli
cato: spesso dietro le acquisizioni si vede 
chissà che cosa. Il p r imo problema è pro
prio la t rasparenza dell 'acquisizione, ele
mento questo che noi cerchiamo di garan
tire nel modo migliore possibile. Nel caso 
Uniroyal, si t ra t ta di un 'as ta pubblica con 
partecipazione mondiale. In tale operazio
ne ci facciamo aiutare da banche e studi 
legali di pr imar ia importanza. Certo, forse 
il problema generale delle acquisizioni e /o 
delle dismissioni dovrebbe trovare un pun
to di riferimento nel Parlamento. Una 
Commissione o un gruppo di lavoro del 
Par lamento che potessero garantire le ac
quisizioni in termini di trasparenza, di 
chiarezza, di fattibilità, di valori, per noi 
sarebbero mol to utili. 

PRESIDENTE. Le trat tat ive invece di 
durare mesi, durerebbero anni ! 

LORENZO NECCI, Presidente dell ENI-
CHEM. Me ne rendo conto. Ho detto, in
fatti, « sarebbero utili », al tra cosa è poi 
l 'attuazione pratica. 

Io credo che si debba fare un quadro 
delle prospettive dell ' industria chimica non 
nel dettaglio, ma nelle grandi linee, e poi 
lasciare il management libero di fare le 
scelte che ritiene più opportune. Il mana-
gement deve poter rischiare e deve essere 
quindi premiato o punito, al tr imenti si 
rischia di fare un discorso garantistico di 
scarico delle responsabili tà in base al qua
le nessuno risponde più di nulla. Io credo 
che il management delle partecipazioni sta
tali debba essere, da questo pun to di vi
sta, il più possibile assimilato a quello 
privato. 

Comunque, noi abbiamo fatto, in ter
mini di copertura formale e sostanziale 
dell 'acquisizione di partecipazione alla trat
tativa e di disponibilità dell 'azienda in ter
mini di mezzi finanziari propri , il massimo 
che potevamo fare. Non voglio lasciare ca
dere questo argomento, lo r iprenderò in
sieme all 'ingegner Calogero. 

L'onorevole Viscardi chiedeva come è 
possibile risolvere nel Mezzogiorno il pro
blema dello sviluppo. In effetti, questo è 
il problema più delicato che ci troviamo 
a dover affrontare. Un'industria chimica 
pubblica che cosa deve fare ? Qual è la 
missione dell ' industria chimica pubblica ? 

Vi è stato, per un certo periodo di 
tempo, il concetto che la missione della 
chimica pubblica fosse quella di trovare 
posti di lavoro al sud. Ciò ha compor ta to 
una serie di errori strategici e finanzia
ri da par te del Governo e dell ' industria 
e una serie di giustificazioni agli errori 
fatti. 

Ora il problema è quello di definire 
qual è la missione dell 'ENI nella chimi
ca. Io la intendo in questo modo: il po
sto di lavoro è fondamentale, importan
te, sacrosanto; lo r ispet to al massimo, 
però non credo che debba essere l'obiet
tivo. Il posto di lavoro può essere solo 
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la conseguenza di una scelta imprendito
riale e manageriale orientata all'innova
zione, al cambiamento, a r ipor tare l 'Italia 
anche nel settore della chimica nel posto 
che le compete. L'Italia è il sesto o il 
settimo paese più industrializzato del mon
do, è il quinto paese al mondo per il 
mercato della chimica, ma come numero 
di aziende essa sarà al trentesimo posto. 
La Svizzera si permet te di avere molte 
grandi aziende, eppure ha solo tre milio
ni di abitanti ; non par l iamo poi della 
Francia, dell 'Inghilterra o del Giappone. 
L'Italia in questo settore è debolissima. 
Pertanto, la funzione dell 'ENI Chimica do
vrebbe essere proprio quella di r iportare 
capacità tecnologiche di innovazione al
l ' interno del nostro sistema; conseguenza 
di ciò sarebbe la creazione di nuovi po
sti di lavoro al sud, mentre per ora è 
es tremamente difficile una possibilità del 
genere. 

I nostri piani prevedono un conteni
mento della forza lavoro at tuale dell 'ENI 
Chimica per circa mille persone nei pros
simi cinque anni. Si t ra t ta di piani assai 
coraggiosi di difesa ad oltranza della si
tuazione attuale, per cui quando ci si 
bat te sul fronte di quello che già esiste, 
non ci si può bat tere anche sul fronte di 
quello che si deve fare. Tali piani preve
dono anche un incremento della mutazio
ne interna del sistema e delle professio
nalità. 

Pur t roppo quando affermo che la cul
tura degli impianti è finita, intendo dire 
che è finita anche una certa cultura oc
cupazionale operaistica di un certo t ipo: 
qui occorrono laureati, diplomati, occor
rono uomini di marketing, ricercatori ca
paci di lavorare e vivere sia in Sicilia, sia 
in Svizzera, sia in America. Se non di
sponiamo di questo tipo di specializza
zioni, non abbiamo alcuna possibilità di 
continuare a difendere quello che abbia
mo e successivamente creare nuovi posti 
di lavoro. 

Debbo fornire anche alcuni dati scon
fortanti: in seguito alla creazione di un 
« piano giovani » per l 'assunzione di cin
quecento neolaureati nei settori della chi-

j mica, della biologia e della ricerca, in un 
J anno e mezzo abbiamo assunto solo 68 

persone. 

GIAN LUCA CERRINA FERONl. Con il 
contra t to formazione-lavoro ? 

| 
| LORENZO NECCI, Presidente dell'ENI-
\ CHEM. No, con contrat t i pieni, retribui-
| ti nella nostra ricerca. Abbiamo tentato 
j di stabilire rapport i con le università, ma 
I pr ima di arr ivare a creare nuovamente le 
| condizioni per avere a disposizione gli 

uomini, ci vorrà molto tempo. Abbiamo, 
dunque, bisogno di tempo e di pazienza: 
nella chimica non si fanno i salti da un 
giorno all 'altro, non avremo da un gior
no all 'altro cinque o dieci impianti nuovi 

I in sostituzione dei vecchi, per cui l'unica 
strategia da seguire è quella di concen
trarsi nella difesa dell 'attuale sistema pro-

I duttivo ed industriale per avere il tempo 
; sufficiente ad immettere quelle nuove ca-
! pacità in grado di compiere il salto qua-
i litativo. 

I L'onorevole Pellicano ha posto una 
j domanda circa la ricaduta sull ' industria 
i italiana derivante dall 'acquisizione Uniro-

yal. Come tutti sanno, negli Stati Uniti 
l ' immagine dell 'Italia è ancora quella le
gata agli spaghetti , alla pizza, alla moda 
e forse alla maglia; il fatto che l'ENI-
CHEM abbia presentato una offerta di 

! acquisto per l'Uniroyal è s tato r iportato 
a grandi titoli su tutti i giornali. 

Il ritorno è indubbiamente positivo 
per l ' industria in generale; in particolare 
lo è per il settore chimico, anche se do
vremo documentar lo meglio per quanto 
r iguarda le gomme specialistiche e la chi
mica fine. 

j Non bisogna, infatti, dimenticare che 
; la chimica è una attività che si rivolge in 

par te all 'utente finale nella farmaceutica 
! o nei fertilizzanti, ma in grandissima par-
j te all ' industria. Come si fa a pensare che 
i svilupperemo una vera industr ia aerospa-
| ziale autonoma se non abbiamo prodot t i 
; che la chimica offre a quest ' industr ia ? 

Lo stesso discorso vale per l ' industria 
elettronica o per quella della salute. 
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A proposi to di quest 'ul t ima, l 'Italia è 
« ancillarizzata » al mondo tedesco, anglo
sassone o giapponese. Il set tanta per cen
to dell ' industria farmaceutica italiana ò 
nelle mani di multinazionali straniere le 
quali adoperano il sistema produtt ivo ita
liano solo per vendere i propri prodott i . 

Ci è stato chiesto che cosa facciamo 
per evitare tut to questo. Ebbene, abbia
mo offerto per la Pierrel: non abbiamo 
vinto la gara, però vi abbiamo parteci
pato. Pur t roppo, in Italia non è facile 
compiere una scelta farmaceutica come 
quella operata in Francia dalla Sanophie 
che ha rilevato 116 piccole aziende far
maceutiche e di prodot t i di chimica fine 
e le ha fuse in un'azienda unica con die
cimila miliardi di fat turato. La verità è 
che tale società per divenire una potenza 
mondiale ha avuto l 'autorizzazione, i sol
di, il management e la possibilità di com
piere un'operazione di questo genere. 

L'ENICHEM 'certamente non può far 
tu t to e, quindi, non può competere con 
talune industrie; deve compiere scelte se
lettive. Se dovessimo scegliere il settore 
farmaceutico, occorrerebbe una precisa 
determinazione del Governo e del Parla
mento per dare un indirizzo di presenze 
in quel settore. 

Oggi siamo presenti in questo campo 
con la SCLAVO, che è un 'o t t ima azienda 
che fat tura duecento miliardi: è nulla in 
confronto a quello che servirebbe. Lo 
sforzo compiuto per mondializzare tale 
azienda è s tato enorme non tanto dal 
punto di vista finanziario, quanto in ter
mini manageriali e di disponibilità di cer
velli. 

A monte dei problemi della chimica vi 
è quello della cul tura chimica. Tale set
to re non è un fatto solo di produzione, 
ma anche di cultura. Quindi, il r i torno, 
in caso di acquisizione come quello del-
l'Uniroyal, è enorme, per noi, per l'indu
stria a valle e per la cul tura in grado 
di por ta re al nost ro sistema. 
/ Non abbiamo alcuna intenzione di di
struggere le piccole aziende, perché esse 
sono il tessuto indispensabile per le gran
di aziende: ciò che importa è il t ipo di 
produzione che la grande azienda è in 

grado di offrire. Vi è poi un problema 
di marketing: fino a t re anni fa da noi 
non esisteva neppure la cul tura della ven
dita al cliente, perché vendevamo tut to 
t ramite distr ibutore. In prat ica vendiamo 
peggio degli altri ma magari prodott i mi
gliori e a prezzo più basso, qualche volta. 
Vi è un problema di cul tura di marketing, 
di cultura di vendita, di cul tura di nic
chie di mercato, che gli stranieri svilup
pano enormemente . 

Ad esempio, l'ABS prodot to da noi è 
migliore, ma lo vendiamo in modo peg
giore. È necessario, dunque, compiere un 
al t ro sforzo in questo campo. 

Una industria di questo tipo ha biso
gno di cervelli che pensino i prodott i , di 
tecnologie di ricerca, di produzione e di 
capacità di venderla. Ad esempio, vi è un 
buon prodot to , che pochi in Europa pro
ducono, cioè il policarbonato (a Terni). 
Si t ra t ta di un prodot to sofisticato, mo
derno, per 7-8 anni abbiamo perduto mol
ti soldi in quanto lo vendevamo ad un 
prezzo inferiore del 30 per cento rispetto 
alla concorrenza. Solo oggi, dopo t re an
ni di lavoro, un singolo prodot to di poli-
carbonato è andato a regime. A Pisticci, 
produciamo l'ipossipiche, un prodot to so
fisticato come i preimpegnati ; sono pro
dotti di chimica fine, ma la chimica fine 
occorre saperla suppor tare con la ricerca 
e bisogna saper convincere l'utilizzatore 
che quel prodot to fa al caso suo e dà i 
risultati desiderati . 

Noi sappiamo vendere le commodities, 
perché si vendono a specifiche, non sap
piamo vendere il prodot to ingegnerizzato 
per l'utilizzo finale, al tra cul tura che dob
biamo por tare nel nostro sistema. E la 
cul tura Uniroyal in questo è esemplare: 
ricava nelle nicchie di mercato in cui è 
presente il massimo risultato compatibile 
con mercati sofisticati come quelli ame
ricani. 

L'onorevole Sacconi aveva chiesto di 
conoscere i tempi della razionalizzazione 
con la Montedison. I tempi ormai sono 
i tempi della decisione e si a t tuerà quan
do l 'ENI avrà por ta to in giunta il pro
blema e ci avrà dato l 'autorizzazione a 
procedere. Ci augur iamo che questo pos-
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sa avvenire e che si trovi un accordo su 
base economica. 

Relativamente al l 'opportunità di un in
tervento del Governo, personalmente la 
mia opinione è negativa, perché ri tengo 
che due industrie debbano trovare t ra di 
loro la economicità del rappor to che van
no a stabilire. Questo non vuol dire che 
l 'ENICHEM non abbia bisogno ancora di 
interventi finanziari del Governo, quindi 
probabilmente di un piano chimico, di un 
quadro di riferimento che preveda anche 
dei fondi e dei mezzi per la realizzazione. 
Il caso del 1982-1983 era diverso, perché 
c'era chi produceva il politene PVC, chi 
produceva polipropilene, chi produceva 
l'etilene e chi non lo produceva. Quindi 
era un caso di macrodecisioni industriali 
che corret tamente è stato seguito dai mi
nistri dell ' industria e delle partecipazioni 
statali di allora. 

Il caso at tuale mi sembra diverso. Si 
t ra t ta di dire se economicamente conven
ga acquisire il servizio di Marghera in un 
modo o in un altro, gestirlo in un modo o 
in un altro; se economicamente il cracker 
di Marghera abbia un valore maggiore ge
stito da Montedison o gestito da noi. Stia
mo cercando di impostare il discorso in 
pieno accordo con l 'ENI, su una base di 
reciproco interesse economico, su una base 
di vantaggi e di risultati economici. La 
trat tat iva con la Montedison sarà (spero 
in un miracolo) una trat tat iva per i pros
simi 10 anni. Siamo le due uniche grandi 
aziende nazionali nella chimica, coesistia
mo in alcuni settori, è quasi obbligatorio 
t ra t tare e discutere. Nel caso specifico 
non so chi abbia iniziato le trat tat ive, 
cer tamente è interesse di ambedue. Se le 
pretese, le richieste, le condizioni saranno 
accettabili, le concluderemo, al t r imenti no. 

La Montedison produce etilene per noi, 
noi vendiamo propilene alla Montedison, 
la Montedison produce servizi per noi, noi 
le paghiamo i servizi: dobbiamo trovare 
degli accordi. Se questi accordi porteran
no a delle conclusioni sarà solo sulla base 
di valutazioni economiche di nostra con
venienza, al tr imenti , per quanto ci riguar
da, non se ne farà niente. 

Vi sono dei problemi più grossi; vi è 
la possibilità di discutere se tenere in 
piedi o meno una linea di produzione di 
un certo prodot to e così via. 

Ciò probabi lmente richiederà una va
lutazione governativa. Vi è l 'annoso pro
blema con la Sicilia sugli interventi: se 
l 'Italia r i terrà di dover produrre ossido 
di etilene e ossido di propilene, proba
bilmente la decisione sarà presa dal Go
verno e dal Parlamento. 

Le trat tat ive per l'Uniroyal sono trat
tative che si concluderanno nello spa
zio di poco tempo. Per la Uniroyal sia
mo fortunati; infatti, vi è una gara pub
blica, al tr imenti ne saremmo stati fuori. 
La gara è cominciata a dicembre e finirà 
a metà aprile, perché si è voluta dare la 
possibilità di partecipare al maggiore nu
mero possibile di ditte. Certamente non 
potremo, a metà aprile, andare alla Uni
royal a dire: noi offriamo 100 lire, sog
gette all 'approvazione dell 'ENI e del Go
verno; questo ci metterebbe automatica
mente fuori dal discorso. Occorre trovare 
una procedura - e l 'ENI la sta studian
do - che autorizzi, a prescindere dalla 
vittoria della gara, preventivamente la dit
ta ad impegnarsi entro un certo limite, 
con certe caratterist iche, al contrario di 
quan to è successo in due o tre casi re
centi. 

Per quanto concerne le considerazioni 
dell 'onorevole Sacconi, r icordo che Harwey 
Jones aveva, ot to anni fa, 150 mila di
pendenti in Inghilterra; sempre in Inghil
terra, i dipendenti dell'ICI oggi sono 52 
mila; in tu t to i dipendenti dell'ICI sono 
380 mila. Vi è s tato uno sforzo di inter
nazionalizzazione e di diversificazione gi
gantesco. Harwey Jones, accordandosi con 
noi, elimina circa 350 occupati. Questo 
sforzo di cambiamento dell'ICI è comin
ciato nel 1973, quindi 12 anni fa. Harwey 
Jones, con le sue parole, voleva dire: mi 
dispiace che oggi siate costrett i a chiude
re un po ' più voi. Peral tro, loro chiudono 
per 350 persone, noi per circa 800 in tre 
anni, con determinate condizioni che ab
biamo negoziato fino all 'ultimo, anche du
ramente , riuscendo ad ottenere una certa 
comprensione. 
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L'integrazione a valle è già stata previ
sta, adesso siamo nella fase di t rat tat iva 
di tut to il downstream. Speriamo di con
cluderla nel minor tempo possibile. La 
domanda nazionale di PVC sarà coperta 
completamente da noi. Ci occupiamo del
la Francia del sud, della Svizzera, della 
Germania, dell'Austria, di tutt i i paesi del 
Mediterraneo e dell 'Italia, mentre l'ICI si 
occupa dell 'Inghilterra, della Germania del 
nord e dei paesi scandinavi. Abbiamo tro
vato anche una soluzione interessante: il 
capo della società inglese è un italiano, il 
capo della società italiana è un inglese, 
in modo tale da mescolare queste due 
culture e da garantirci reciprocamente da 
« scherzi ». 

In relazione al terziario, non pensia
mo ad un terziario finanziario o di tipo 
distribuzione, come sta facendo la Monte-
dison, pensiamo piut tosto ad unire insie
me a noi delle altre società per offrire 
un pacchetto che sia in grado di rispon
dere ad una domanda sempre più sofisti
cata. Non basta più produrre e vendere 
un prodot to , oggi occorre avere la capa
cità di offrire un « pacchetto » che faccia 
ottenere un risultato. 

Questo vale in moltissimi sistemi. Nel
l 'aeronautica, ad esempio, non basta pro
durre le fibre di carbonio o il preimpre
gnato, ma occorre la capacità di applicar
li in un certo modo; ossia bisogna avere 
joint ventures e rapport i con società che 
possono offrire insieme a noi dei « pacchet
ti » complessi che, tutt i insieme, diano un 
risultato. Molto interessante è l 'accordo, 
sponsorizzato dall 'ENI, tra noi, Italtel e 
Olivetti (che verrà realizzato a Pisticci) sui 
circuiti s tampat i di cui noi abbiamo la 
cultura di prodot to , ma non quella di 
mercato, che hanno invece le al tre due 
società. Proprio in questi giorni abbiamo 
iniziato questa specie di scommessa di 
mettere insieme queste tre entità per giun
gere al r isultato di vendere un « pacchet
to » unito e competitivo. 

L'onorevole Grassucci ha det to che la 
base chimica del paese è insufficiente. Con
cordo completamente con questa afferma
zione e ritengo anche che Montedison ed 
ENICHEM debbano cominciare a collabo

rare , non più nel senso che l 'una vende 
impianti all 'altra, ma nel senso di farsi 
carico insieme di adeguare la base chi
mica del paese per por tar la alle esigenze 
reali dello stesso in settori come l'agri
coltura, l 'elettronica, i materiali avanzati. 
Da soli non bast iamo, perché abbiamo 
tu t te le inefficienze, le lentezze, i r i tardi 
che ho denunciato non come scusanti, ma 
per sottolineare la condizione reale in cui 
ci troviamo e non per fare voli pindarici. 
Sono convinto che il recupero che vi è 
s ta to sia ancora insufficiente. Ciò che è 
grave della bilancia chimica italiana è lo 
sbilancio nella chimica fine, non in quel
la di base, per la quale po t remmo anche 
tendere ad aumentar lo . Che import iamo 
metanolo va benissimo, ma arriviamo oggi 
al l 'assurdo di produrre ammoniaca ed 
urea e fare il gas agevolato per produrre 
ammoniaca ed urea, che po t remmo invece 
importare . La chimica fine dovrebbe esse
re in grado, di per sé, di annullare lo 
svantaggio delle importazioni nella chimi
ca di base e dare un risultato net to po
sitivo. Il piano chimico dovrebbe incen
trarsi su questo. Si registrano poi dei 
r i tardi relativamente agli incentivi della 
legge n. 675, tanto che ancora non sono 
state date le erogazioni per le domande 
presentate nel 1982. 

Per quanto r iguarda la ricerca sono sta
ti fatti dei passi avanti, ma anche in que
sto set tore le erogazioni sono lente e 
i fondi limitati. Per un salto di qualità 
non basta un'azienda; occorre che si muo
va un intero fronte, e cioè che università, 
banche, istituzioni finanziarie accettino di 
investire in aziende di rischio e non in 
aziende alle quali danno stanziamenti so
lo perché garantisce lo Sta to o perché 
non ne hanno bisogno. Occorre anche ri
vedere il ruolo della scienza in Italia. Vi 
è oggi fra scienza ed industr ia una bar
riera che occorre colmare, in modo che 
vi sia uno s t re t to legame t ra scienza, uni
versità ed attività operative. Il progresso 
chimico è molto complesso e sarebbe cer
tamente velleitario e presuntuoso dire che 
solo l 'ENICHEM può realizzarlo. Lo 
può fare l 'ENICHEM per un verso, co
me mano pubblica che può avere una 
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missione di lungo momento, così come la 
Montedison e i privati. Ma è un proget
to fondamentale che ha, ol t retut to, le con
dizioni di successo perché la chimica, con
t rar iamente ad altre industrie, si rinnova 
rapidamente in termini tecnologici. Il pro
blema è di puntare alla chimica che si 
farà tra dieci anni, non a quella che si 
faceva dieci anni fa. Se punt iamo corag
giosamente alla chimica che si farà t ra 
dieci anni, sono convinto che con un pro
getto finalizzato ed intelligente, che unisca 
indirizzi governativi, risorse finanziarie ed 
aziende, fra dieci anni pot remo recupe
rare tu t to lo svantaggio che abbiamo ed 
essere all 'avanguardia di una chimica nuo
va - quella delle biotecnologie, dei mate
riali avanzati, dei materiali per l'elettro
nica - mentre i paesi arabi cont inueranno 
sempre più a fare il politene, l 'urea, il 
PVC e tut te queste cose che è giusto 
facciano. È assurdo che cont inuiamo a 
litigare con gli arabi - mi faceva notare 
recentemente un giornalista - dobbiamo 
litigare con gli europei, gli americani e 
i giapponesi. 

È stato chiesto se vi è una risposta 
europea alla chimica. Non credo vi sia. 
Abbiamo cercato degli accordi con le in
dustrie europee e siamo riusciti a farne 
alcuni di joint ventares. Le industrie eu
ropee non ci danno la loro tecnologia 
perché vivono nella nostra stessa area 
geografica. 

È stato chiesto se vi è la possibilità 
di comprare qualche industria europea. 
È difficilissimo. Mentre in America si ven
de e si compra tut to, in Europa vi è una 
barr iera altissima per chi vuole comprare . 
Forse solo in Inghil terra si può comprare 
qualche azienda piccola o media. Un caso 
Uniroyal in Europa non esiste, a mio 
avviso, né può esistere, tanto è vero che 
gli europei investono e comprano negli 
Stati Uniti. 

Nella chimica l 'Europa non è in ritar
do in assoluto, né rispetto all'America, né 
rispetto al Giappone. Si t ra t ta di un settore 
per il quale sicuramente si può far molto. 

È stato poi chiesto se il bilancio posi
tivo di quest 'anno dell 'ENICHEM è lega
to al l 'andamento del dollaro o del marco. 

Sicuramente il dollaro influisce positiva
mente per noi, così come il marco. Me
diamente compriamo in dollari e vendia
mo in marchi e, considerato che quest'an
no vi è un forte sbilancio fra dollaro e 
marco, le cose non vanno male. Ma il fatto 
che vadano bene non significa molto, per
ché l 'anno prossimo pot ranno andar ma
le, dipende dalle situazioni. L'unica cosa 
certa sono le azioni da razionalizzazione 
e da sviluppo, che sono poche; le altre 
sono conseguenze di un mercato che può 
andar bene o male, anche se cerchiamo 
noi di controllarlo. Con il caso ICI cer
chiamo di dominare il mercato ed imporre 
i prezzi che finora abbiamo subito. Comun
que gli andamenti del dollaro, del marco 
e delle materie prime ci passano sulla te
sta e noi non possiamo influire in nulla. 

Per quanto r iguarda il diverso atteg
giamento della ENICHEM nel settore de
gli antiparassi tari , devo dire che non è 
affatto cambiato, tanto che st iamo par
lando di un'acquisizione di questi prodott i . 
Ricordo che vi era il proget to Ferrandina 
sui pesticidi e gli antiparassi tari (3 miliar
di di investimento) che non abbiamo rea
lizzato, per fortuna. Vi è un capo tipico, 
quello della Montedison. Quanto ha per
duto la Montedison per mettere a regime 
la Farmaplant ? 500 miliardi, per fattu
rarne 90. Se ci mettessimo da soli nel 
settore degli antiparassi tari , dei funghici-
di, dei pesticidi, dei r i tardant i della cre
scita, in tutti quei settori in cui vi è la 
CIBA GEIGY, la Bayer, la Dupont, per
deremmo migliaia di miliardi. Il « bu
co » nella chimica di base non sarebbe 
niente rispetto a quello che si può fare 
nella chimica fine se non si hanno le tec
nologie e le competenze di mercato. 

Nella chimica fine l 'ingresso non si può 
inventare. Ci vuole un mercato mondiale 
e ci vogliono tecnologie capaci di compe
tere su base mondiale. L'ingresso nella 
chimica fine è condizionato dalla sicurez
za di avere alle spalle linee tecnologiche 
e di mercato. Il discorso degli antiparas
sitari, dei fitofarmaci è legato alla capaci
tà di un accordo, tipo Uniroyal, che ci 
permet ta di avere le spalle coperte, perché 
da soli non ce la faremmo. 
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È stato citato molto spesso il ruolo 
del Parlamento e del Governo in tu t to 
questo. Il ruolo del Parlamento non può 
che essere di indirizzo e di grandi scelte 
strategiche nazionali; il ruolo del Governo 
deve essere quello di dare i mezzi finan
ziari e le risorse alle aziende che debbo
no operare col massimo di libertà possi
bile. Apparentemente siamo liberi, ma in 
realtà abbiamo molti vincoli, per esempio 
per le retribuzioni. Qual è stato il turn 
over del management ? È stato elevato: 
oggi abbiamo 500 dirigenti nell 'ENICHEM, 
mentre nel 1982 ve ne erano 200. Però è 
stato elevato molto spesso per aggiunte 
e acquisizioni di Montedison, di Liquichi-
mica. Il management por ta to dall 'esterno 
è tra le 80 e le 90 unità, che in un'indu
stria pubblica è moltissimo, ma nelle no
stre condizioni è insufficiente. 

La politicizzazione si sente ancora den
tro l'azienda; vi sono molti interventi po
litici difficili da eliminare, complicati. Ho 
il massimo rispetto per le istituzioni e 
per il Governo, ma l'azienda deve essere 
libera di operare. Tuttavia il management 
è il discorso di fondo dell 'ENICHEM; c e 
bisogno di un cambiamento molto più ac
celerato di quello che abbiamo fatto, c e 
bisogno di ulteriori immissioni. Qui, però, 
cominciamo a scontrarci , per esempio, con 
la politica retributiva generale del settore 
pubblico, che è un vincolo non trascura
bile; né si può pensare di cambiare da 
un giorno all 'altro la politica retributiva. 

L'onorevole Righi ha chiesto da dove 
vengano i fondi per gli investimenti. Su
gli investimenti tecnici non prevediamo 
interventi di fondi di dotazione speciali; 
ci avvaliamo solo delle leggi ordinarie. Il 
discorso sarebbe completamente diverso 
nel caso delle acquisizioni. 

La domanda del presidente è un rilie
vo, un'osservazione sulla grave carenza nel 
campo della ricerca. Non abbiamo inven
tato la strategia ENICHEM per acquisire 
l'Uniroyal; questa sarebbe l 'opportunità 
migliore, ma se non riuscissimo ad andare 
sulle acquisizioni dovremmo ridimensiona
re pesantemente le nostre ambizioni. Non 
ce la facciamo da soli. Possiamo fare ul

teriori joint ventures di tipo difensivo (e 
ne s t iamo studiando parecchie) in Italia 
ed all 'estero; nelle prossime sett imane ne 
annunceremo delle altre, volte a raziona
lizzare ciò che abbiamo e a cercare di 
mantener lo al meglio per i prossimi dieci 
anni. Possiamo fare joint ventures di t ipo 
innovativo dall ' interno, per avere un si
gnificato vero per l 'ENICHEM e per il 
paese. Occorre part i re dall 'università, crea
re centri e laboratori di ricerca, aspet tare 
i risultati di tali ricerche (e passano così 
cinque o dieci anni); bisogna poi saperli 
comunicare ed individuare i settori giu
sti, perché nel frat tempo il mondo cam
mina. Se invece usiamo un mix intelligen
te, anche se rischioso, di mantenimento, 
di innovazione interna, di acquisizione, e 
proiet t iamo l'azienda verso quello che do
vrà fare fra dieci anni, sono convinto che 
ce la possiamo fare. Se non acquist iamo 
l'Uniroyal dovremo acquistarne un'al tra , 
ma la mia impressione è che senza una 
immissione importante non ci riusciremo. 

G I U S E P P E CALOGERO, Direttore del 
settore programmazione delVENI. Ritengo 
di dover integrare le risposte fornite dal
l 'avvocato Necci, in modo part icolare su 
due punti : il problema procedurale e 
quello delle risorse finanziarie necessarie 
a realizzare una operazione quale quella 
Uniroyal. 

A tale proposi to mi sembra oppor tuno 
un pr imo chiarimento, in quanto non vor
rei che la presentazione del problema 
relativo all 'Uniroyal venisse interpretata 
come un qualcosa già in corso di realiz
zazione. 

Ritengo che l'esposizione del caso sia 
s tata utilissima anche per rappresentare 
i problemi che l 'ENI Chimica si trova a 
dover affrontare nel momento in cui de
vono essere condotte operazioni di questa 
por ta ta . Ma nel caso specifico tengo a 
precisare che la valutazione dell'offerta da 
presentare è ancora in corso da par te 
dell 'ENICHEM e che quindi lo stesso ENI, 
sebbene la segua diret tamente per 
quello che dirò successivamente, non ha 
ancora preso una posizione ufficiale circa 
la possibilità o meno di condurre in por to 
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1 operazione. Immagino che ciò avverrà 
nei primi giorni di aprile, per consentire 
alla società di presentare l'offerta alla 
fine del mese di aprile. 

Quanto al problema delle procedure, 
vorrei fare una distinzione. Indubbiamen
te nel caso Uniroyal tale problema acqui
sisce una rilevanza part icolare e, d 'al tra 
parte , non mi sembrerebbe giusto giudi
care se il sistema procedurale in a t to sia 
adeguato o meno in relazione ad una 
operazione, quale quella Uniroyal, avente 
una dimensione tale che non si può pre
tendere che le procedure siano previste 
per un caso di questo genere. Nel caso 
specifico, esistono problemi procedurali 
nei rapport i fra l 'ENI Chimica e le al t re 
società ed esiste altresì un problema che 
va al di fuori dell 'ENI ed investe il po
tere politico in relazione ai rapport i t r a 
ENI, Ministero e Governo o Par lamento. 

Normalmente il sistema procedurale 
funziona in maniera es t remamente fluida, 
in quanto non si presentano mai proble
mi di r i tardi o di contestazioni; devo an
che dire che esiste ormai una prassi con
solidata di approvazione, in modo parti
colare per quanto r iguarda tu t te le joint 
ventures concernenti le attività che svol
giamo nel settore petrolifero. Sull 'attività 
normale non vi è alcun problema. 

Qualche difficoltà - anche in ternamente 
- è nata negli ultimi tempi nei rappor t i 
t ra ENI ed ENI Chimica in relazione al 
fatto che, essendo l 'ENI una holding in
dustriale e non solo finanziaria, è coin
volta dire t tamente nella ratifica delle 
scelte industriali che vengono operate 
dalla società. La storia recente dell 'ENI 
Chimica, che vi è stata raccontata dal
l 'avvocato Necci, test imonia la vastità e 
la dimensione degli interventi che si sono 
dovuti operare e che hanno quindi co
s t re t to l 'ENI Chimica a sollecitare più 
volte l 'ENI ad autorizzare tu t te le nume
rosissime operazioni che sono state con
dotte. Non vi è dubbio, quindi, che negli 
ultimi tempi un maggior coinvolgimento 
dell 'ENI e delle sue s t ru t tu re nelle ope
razioni condotte dal l 'ENI Chimica ha 
compor ta to anche una certa pesantezza 
dell 'ENI stesso nell'affrontare questa com

plessità di problemi con s t ru t ture dimen
sionate su operazioni di normali tà. 

Uscendo dall 'ENI, i rapport i che si 
sono avuti con il Ministero non hanno 
mai dato problemi di na tura particolare. 
Le proposte che vengono trasmesse al 
Ministero per l 'autorizzazione vengono 
(normalmente autorizzate nei tempi pre
scri t t i . In alcuni casi vi sono state richie
ste di chiarimento, vi sono stati dei ri
torni modificativi della nostra proposta; 
ma devo anche osservare che questo si è 
verificato su aspetti che secondo me era
n o di competenza del Ministero, in quanto 
r iguardavano ambit i istituzionali dell 'ENI, 
r igorosamente politici, come l 'opportunità 
o meno di essere presenti in certi settori 
o l 'opportunità di non interferire con 
campi di attività di altri enti a parteci
pazione statale. 

Il problema dell'Uniroyal ha una di
mensione che non credo possa essere esau
rita nell 'ambito di queste normali proce
dure rigidamente fissate in tempi, scaden
ze, silenzio-assenso, anche perché il pro
blema che si pone per l 'ENI Chimica è 
quello di presentare un'offerta che possi
bilmente sia già completamente impegna
tiva per la società. Abbiamo avuto recen
temente un caso analogo, cioè un tentati
vo di acquisizione non delle dimensioni di 
Uniroyal, però es t remamente interessante 
ai fini del consolidamento di un settore 
(quello delle gomme), che non si è risolto 
favorevolmente per l 'inadeguatezza della 
nostra offerta. Ma anche in quel caso ci 
siamo trovati di fronte ad una difficoltà, 
dovendo l 'ENI Chimica presentare la sua 
offerta con un condizionale, nel senso che 
essa era subordinata al successivo parere 
favorevole del Ministero delle partecipa
zioni statali. 

Devo dire che, nel caso specifico, vi è 
s tato un nostro processo interno che non 
si è esaurito tempestivamente, in modo 
da consentire al Ministero di compiere la 
sua is trut toria e darci parere favorevole. 
Siamo stati a nostra volta « strozzati », 
abbiamo visto ridotti i tempi disponibili 
per presentare l'offerta. 

Non siamo in grado di giudicare se 
l'esito negativo può essere stato condizio-
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nato dal fatto che la nostra offerta era 
subordinata a questa fase. Comunque, esi
steva un'offerta che in termini numerici 
era più elevata della nostra, quindi, per 
il soggetto che faceva quest 'offerta di ven
dita, non si poneva il problema. Non pos
siamo sapere come avrebbe reagito nel 
caso in cui la nostra offerta, pur allettan
te, fosse stata subordinata ad una auto
rizzazione successiva. 

L'obiettivo che ci poniamo, nel caso 
dell'Uniroyal, è quello di cercare di giun
gere in tempo utile a liberare l 'ENICHEM 
dall 'autorizzazione dell 'ENI, ma anche 
quello di riuscire ad ottenere, nei tempi 
intercorrenti tra la delibera della giunta 
e il termine ult imo per la presentazione 
dell'offerta, un consenso da par te del Mi
nistero delle partecipazioni statali . 

Questo cercheremo di fare, così come 
stiamo facendo in questa fase una valuta
zione congiunta, come ENICHEM, dell'of
ferta da presentare. Cercheremo di farlo 
coinvolgendo, pr ima ancora della forma
lizzazione della giunta dell 'ENI, le strut
ture del Ministero delle partecipazioni sta
tali per far sì che vi possa essere, in tem
pi ridotti , il rilascio delle autorizzazioni. 

Rimane comunque il fatto che, al di 
là del problema tecnico, l 'acquisizione di 
una società come la Uniroyal, per la sua 
rilevanza, assume anche un aspet to poli
tico che non va t rascurato. Per questo ri
teniamo debba essere lasciato all 'organo 
politico il tempo necessario per valutare 
l 'opportunità di una offerta di questo 
genere. 

Vi è poi il problema finanziario. Devo 
dire che, da un punto di vista della di
sponibilità immediata dei fondi per una 
eventuale operazione di queste dimensioni, 
per noi non ci sono problemi, nel senso 
che reperire fidi bancari per un importo 
di un miliardo di dollari non è una cosa 
impossibile; è possibile farlo sia con fi
nanza reperi ta nel paese, sia con finanza 
reperita fuori del paese. E ciò grazie alla 
nostra situazione finanziaria at tuale. 

Il problema, quindi, non è di cassa, 
quello cioè di trovare la liquidità neces
saria per onorare un'offerta accettata. Il 
problema riguarda l 'opportunità o meno 
di operazioni del genere, tenendo conto 
del fatto che la s t ru t tu ra finanziaria del
l 'ENI potrebbe risentirne. C'è da dire che 
a fronte dell 'operazione, e quindi dell'au
mento dell ' indebitamento che comunque 
dovremo at tuare come gruppo per realiz
zare tale operazione, all 'attivo vi sarà poi 
comunque l ' inserimento di una partecipa
zione che avrà sicuramente il valore cor
r ispondente al l ' indebitamento. 

Quindi, il problema non è rilevante 
da questo punto di vista; si t ra t ta di una 
valutazione che la giunta dovrà compiere 
nel momento in cui prenderà in esame 
una specifica proposta . 

Comunque, come per tut te le altre 
operazioni di investimento sviluppate dal 
gruppo, r imane il problema di ricreare 
un rappor to equilibrato. Questo normal
mente viene fatto a t t raverso una richie
sta di fondo di dotazione in relazione 
agli investimenti. Noi normalmente chie
diamo una integrazione dei fondi di do
tazione per un ammonta re di circa il 
30 per cento degli investimenti. Nel ca
so specifico si dovrà adot tare un mecca
nismo diverso, perché si t ra t ta in buo
na par te di investimenti finanziari e ci si 
dovrà riferire agli assets materiali e im
material i presenti nella società. 

Non vi sono, quindi, problemi sulla 
operatività, né sulla prassi da seguire per 
chiedere allo Stato una integrazione del 
nos t ro fondo di dotazione. 

PRESIDENTE. Ringrazio il presidente 
Necci e l'ingegner Calogero per il loro 
utile intervento. 

La seduta termina alle 14,30. 




